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Не местный анамнез
Мигранты помогут решить кадровый вопрос в медицине

Елена Сидоренко

К адровый потенциал российских 
врачей может покрыть потреб-

ность страны в медиках только на че-
тыре процента. Это следует из данных 
Минтруда и Минздрава. На биржах 
труда зарегистрировано около тысячи 
медиков, в то время как потребность 
в специалистах в разы больше — де-
фицит одних только онкологов со-
ставляет четыре тысячи человек. Для 
решения проблемы ведомства гото-
вы привлечь иностранную рабочую 
силу — медикам из-за рубежа плани-
руют выдавать паспорта РФ в упро-
щённом порядке. Замещение вакант-
ных мест мигрантами поможет хотя 
бы временно разрешить сложившу-
юся ситуацию, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты.

В России остро не хватает онко-
логов, психиатров, ортопедов, оку-
листов, неврологов и многих других 

врачей. По данным Минздрава, толь-
ко поликлиники испытывают де-
фицит более 25 тыс. врачей и около 
130 тыс. медсестёр и других предста-
вителей среднего персонала. Одна-
ко на бирже труда зарегистрирована 
всего тысяча соискателей вакансии 

врача, сообщили «Известиям» в Мин-
труде.

— При этом потребность в специ-
алистах в области здравоохранения 
для замещения свободных рабо-
чих мест в разы больше, — добавили 
в пресс-службе министерства.

Как рассказал «Известиям» дирек-
тор Национального медицинского 
исследовательского центра (НМИЦ) 
онкологии им. Н.Н. Блохина Иван 
Стилиди, сегодня в России не хвата-
ет около четырёх тысяч онкологов.

— Си т у а ц и я н е од н о р од н а я . 
В каких-то регионах онкодиспансе-
ры укомплектованы на 100%, в иных 
дела обстоят похуже, — уточнил он.

В Минздраве отметили и неодно-
родность дефицита по разным спе-
циальностям.

— На п ри мер,  нех в ат к а вр а-
чей– о ф та л ьмолог ов со с та в л я-
ет 240  человек,  — отметили в ве-
домстве. — Аналогичная ситуация 
и с травматологами-ортопедами: 
в поликлиниках дефицит составля-
ет более 600 специалистов при про-
фиците в стационарах. Психиатров 
не хватает и в поликлиниках, и в ста-
ционарах. Общий дефи-
цит — 1059 человек.
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Курдская кольцевая
Чем обернётся военная операция Турции в Сирии

Эльнар Байназаров, Дарья Писицына, 
Антон Лавров

Россия готова выступить посредни-
ком в конфликте на северо-восто-

ке Сирии, где Анкара начала опера-
цию против курдских формирований. 
Об этом «Известиям» рассказали в Со-
вете Федерации. Там, правда, отмети-
ли, что в сам конфликт Москва вме-
шиваться не будет. О начале военной 
кампании под названием «Источник 
мира» Реджеп Тайип Эрдоган написал 
в своём Twitter. Согласно распростра-
нённому заявлению, ВС Турции и Си-
рийская национальная армия (СНА) 
ставят перед собой цель уничтожить 
«террористический коридор» на юж-
ных границах. По мнению экспер-
тов, Вашингтон, несмотря на офици-
альный уход с курдской территории, 
продолжит помогать формировани-
ям оружием. При этом в случае разви-
тия ситуация может вновь дестабили-
зировать регион.

После официального объявления 
о начале операции турецкие ВВС на-
несли две волны ударов по объектам 
курдских формирований в несколь-
ких приграничных населённых пун-
ктах, включая города Рас-эль-Айн 
и Телль-Абьяд. Всего в первые часы 
авиацией и артиллерией было об-
стреляно не менее 16 целей на си-
рийской территории.

Обороняющиеся не располагают 
средствами ПВО, способными за-
труднить действия турецкой авиа-
ции. В курдских источниках сооб-
щается, что они пытались помешать 
прицеливанию самолётов, сжигая 
покрышки на улицах го-
родов.

Льготы строгого режима
Бизнес против ограничений для самозанятых

Екатерина Виноградова

Д опускать к режиму для самозаня-
тых только граждан конкретных 

профессий категорически неприем-
лемо. С таким заявлением «Опора Рос-
сии» обратилась к первому вице-пре-
мьеру — министру финансов Антону 
Силуанову, предложившему ранее за-
крыть доступ к льготам для определён-
ных специалистов. Инициативу «Опо-
ры» поддержали в «Деловой России». 
По мнению представителей бизнеса, 
такой шаг поставит под угрозу срыва 
выполнение целей нацпроекта по ма-
лому бизнесу, который предусматри-
вает рост численности самозанятых 
до 2,4 млн человек. На фоне предло-
жения Минэкономразвития увеличить 
налоги для МСП меры поддержки биз-
неса могут превратиться в меры его 
уничтожения, заявили эксперты.

�� ТАК НЕ ДОГОВАРИВАЛИСЬ

При обсуждении законопроекта о са-
мозанятых гарантировалась неизмен-
ность условий эксперимента на протя-
жении десяти лет, после чего многие 
граждане поверили этому и переш-
ли в правовое поле, напомнил глава 
«Опоры России» Александр Калинин 
Антону Силуанову (письмо министру 
есть у «Известий», Минфин проигно-
рировал вопрос, получено ли оно). 
Если запретить регистрироваться 
в качестве самозанятых людям опре-
делённых профессий, то националь-
ный проект для малых и средних пред-

принимателей, предусматривающий 
прирост численности кадров в МСП 
до 5,8 млн человек, окажется под 
угрозой срыва. Дело в том, что поч-
ти половину этого прироста — 2,4 млн 
человек — должны обеспечить самоза-
нятые, поясняет Александр Калинин.

Бизнес-объединение «Деловая 
Россия» поддержало его предложе-
ние. Член генсовета организации 
Алексей Рябинин заявил «Извести-
ям»: любые ограничения для само-
занятых снизят популярность это-
го инструмента для тех, кто хотел бы 
им воспользоваться.

Ранее Антон Силуанов предло-
жил закрепить возможность реги-
стрироваться самозанятыми лишь 
за гражданами определённых про-
фессий. Он мотивировал это злоупо-
треблениями предприятий, которые 
нанимают сотрудников, использую-
щих специальный налого-
вый режим.

Полувиртуальная реальность
Предложена схема легализации eSIM в России

Валерий Кодачигов

Б изнес предложил Минкомсвязи ва-
риант легализации виртуальных 

SIM-карт. Новая технология eSIM мо-
жет заработать в России уже в 2020 году, 
для этого необходимо внести несколь-
ко незначительных правок в норматив-
ную базу, полагают в ассоциации про-
изводителей и продавцов электроники 
РАТЭК. Эксперты указывают, что иници-
атива позволит легализовать eSIM ча-

стично. Виртуальные SIM-карты можно 
будет получать сразу — без предвари-
тельной покупки чипа и переноса номе-
ра. Но для подключения пользователям 
всё равно придётся идти в салоны свя-
зи. Проблема удалённой идентифика-
ции абонентов требует отдельной про-
работки, отмечают участники рынка.

Для быстрой легализации eSIM 
в России достаточно небольших тер-
минологических изменений в правила 
оказания услуг связи, утверждённых 

правительством, а также в прика-
зы Минкомсвязи, регламентирую-
щие использование телефонов раз-
ных стандартов. Об этом «Известиям» 
рассказал представитель РАТЭК Ан-
тон Гуськов. По его словам, эти изме-
нения ассоциация рекомендовала вне-
сти на прошедшей 3 октября рабочей 
встрече, в которой участвовали пред-
ставители Минкомсвязи, других про-
фильных ведомств и компа-
ний связи.
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« ИНИЦИАТИВА 
МИНИСТРА ФИ-
НАНСОВ НА-

ПРАВЛЕНА ИСКЛЮЧИ-
ТЕЛЬНО НА УВЕЛИЧЕНИЕ 
ДОХОДОВ БЮДЖЕТА: КАТЕ-
ГОРИИ, НА КОТОРЫЕ РЕЖИМ 
САМОЗАНЯТЫХ НЕ РАС-
ПРОСТРАНИТСЯ, ВПОСЛЕД-
СТВИИ ДОЛЖНЫ БУДУТ ПЛА-
ТИТЬ БОЛЬШЕ НАЛОГОВ

Турция в ходе операции «Источник мира» нанесла ракетные удары по городам на севере Сирии — Рас-эль-Айну (на фото), Телль-Абьяду и Камышлы
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Невидимые ракеты
Что помешало отводу войск  
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Проверяй, не разоряй
Надзор за малым и средним бизнесом не должен мешать развитию предприятий

Дмитрий Лару

В ближайшее время в России будет за-
пущен специальный онлайн-сервис, 

который позволит представителям ма-
лого и среднего бизнеса в один клик со-
общать о нарушениях во время ведом-
ственных проверок. Об этом заявил 
Владимир Путин на совещании с члена-
ми правительства в Кремле. Российский 
лидер 9 октября также провёл двусто-
роннюю встречу с премьер-министром 
Дмитрием Медведевым, с которым об-
судил процесс модернизации первично-
го звена здравоохранения. Кроме того, 
президент пообщался с новоизбранны-
ми главами субъектов РФ и главой ЦИК 
Эллой Памфиловой.

�� НА ПОМОЩЬ БИЗНЕСУ

Главной темой совещания президента 
с членами правительства стало совер-
шенствование механизмов контроль-
но-надзорной деятельности. В начале 
заседания Владимир Путин отметил, 
что в России сейчас запущен целый 
ряд мероприятий в этой сфере «с целью 
создать современные требования, ис-
ключить дублирование полномочий 
различных органов».

— В этом году должен быть запу-
щен специальный сервис  — зерка-
ло ре естра проверок, который имеет 
целью создать обратную связь между 
тем, что происходит со стороны госу-
дарства, и тем, как бизнес ощущает это 
на себе, — добавил президент.

Через этот механизм — зеркальный 
реестр проверок, который заработа-
ет с 15 октября на базе портала «Биз-
нес-навигатор МСП», — предпринима-
тель сможет отметить нарушения при 
проверке и «буквально в один клик от-
править такое обращение в прокура-
туру», пояснил министр экономическо-
го развития Максим Орешкин. По его 
словам, теперь каждый инспектор 
должен осознавать, что, в случае если 
он совершает нарушения — например, 
не вносит необходимую информацию 
о проверке в реестр — «его, с высокой 
вероятностью, постигнет кара».

Правительство также предлагает 
лишить надзорные органы права прио-
станавливать работу компании на три 
месяца без суда, заявил во время сове-
щания вице-премьер Константин Чуй-
ченко.

— На сегодняшний момент Кодекс 
административных правонарушений 

предусматривает такой вид наказа-
ния, как приостановление деятельно-
сти на срок до 90 суток. Мы понимаем: 
для бизнеса, особенно для среднего 
и малого, это фактически смертный 
приговор, — отметил он. — В настоящее 
время мы подготовили соответствую-
щие поправки к КоАП, которые позво-
лят уйти от этой одной из самых оди-
озных норм.

Инициатива абсолютно правильная 
и нужная, отметил в беседе с «Извес-
тиями» директор Фонда прогрессив-
ной политики Олег Бондаренко.

— Надо понимать, что будущее госу-
дарства не зависит только от крупных 
корпораций. Огромную роль играет ма-
лое и среднее предпринимательство. 
Это костяк экономики любой страны, — 
подчеркнул политолог.

Доля внеплановых проверок мало-
го и среднего бизнеса снизилась с 96% 
в прошлом году до 80% в этом, сооб-
щил на совещании гендиректор Кор-
порации МСП Александр Браверман. 
Тем не менее бизнес-сообщество всё 
ещё оценивает процент внеплана как 
весьма высокий.

— Мы просим поддержать инициа-
тиву, которую рабочая группа выра-
ботала, чтобы внеплановые проверки 
проводились с использованием про-

верочных листов, но открытых прове-
рочных листов, — обратился Александр 
Браверман к президенту.

�� НАЕДИНЕ С ПРЕМЬЕРОМ

Отдельно — в формате тет-а-тет — Вла-
димир Путин встретился с премьер-
министром Дмитрием Медведевым. 
Политики уделили особое внимание 
вопросу модернизации первичного зве-
на здравоохранения, в том числе затро-
нули тему оплаты труда медиков.

— Она должна быть справедливой, 
должна мотивировать людей к эффек-
тивной работе, и без эффективного ре-
шения вопросов, в том числе и в этом 
сегменте — в первичном звене здраво-
охранения, мы, конечно, не решим 
один из главных вопросов здравоох-
ранения в целом — это кадровый во-
прос, — заявил Владимир Путин.

Работу по модернизации первично-
го звена здравоохранения следует рас-
сматривать как часть нацпроекта, до-
бавил российский лидер.

Премьер-министр сообщил, что уже 
подписал постановление об утвержде-
нии принципов модернизации первич-
ного звена здравоохранения, предпо-
лагающих рост качества медицинской 
помощи.

Владимир Путин отметил: при реа-
лизации принципов необходимо «вы-
строить работу с регионами и муници-
палитетами таким образом, чтобы она 
была эффективной». Он подчеркнул, что 
в стране «регулярно происходят сбои 
на том уровне, где возникает, должно 
возникать эффективное взаимодей-
ствие — между государственным уров-
нем управления и муниципальным».

Также в среду Владимир Путин про-
вёл совещание с 19 новыми губернато-
рами, избранными в ходе единого дня 
голосования 8 сентября. Российский ли-
дер пожелал им не снижать темпа своей 
работы. По его словам, для того чтобы 
выполнить все предвыборные обеща-
ния, нужно работать напряжённо и чут-
ко относиться к гражданам страны.

— И самое главное — постоянно чув-
ствовать пульс жизни, чувствовать то, 
чего люди ожидают и как они реагиру-
ют на то, что вы делаете для того, что-
бы оправдать эти ожидания. Вот это 
чрезвычайно важная вещь, — заявил 
Владимир Путин.

В конце дня Владимир Путин про-
вёл встречу с главой Центризбиркома 
Эллой Памфиловой. Лидер РФ отметил: 
ЦИК профессионально и объективно ра-
зобралась со всеми спорными делами 
минувшей избирательной кампании.
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Работа без прикрытия
Почти 80% банков не выдержат хакерской атаки

Татьяна Бочкарёва

78% российских финансовых ком-
паний не в состоянии противосто-

ять масштабной кибератаке. Это следу-
ет из аналитического опроса Positive 
Technologies (результаты есть у «Извес-
тий»). Банки не знают, как себя вести 
в случае подобного инцидента, куда об-
ращаться и какие документы готовить, 
рассказали «Известиям» эксперты. Сами 
кредитные организации утверждают, что 
всё не так плохо и количество нападений 
хакеров снижается.

�� НЕ ВООРУЖЕНЫ

Лишь 22% респондентов из финансо-
вой отрасли считают, что их компания 
готова отразить мощные и длитель-
ные кибератаки, говорится в отчёте 
Positive Technologies (специализируется 
на информационной безопасности). 54% 
участников отметили: расследование 
инцидентов проводят собственными 
силами, хотя половина из них не увере-
на, что квалификации их специалистов 
достаточно. Главная цель хакеров — кра-
жа денег. Именно такой ответ выбрали 
76% участников опроса. Вторая по попу-
лярности цель — воровство данных или 
шпионаж (63%). Респонденты могли вы-
брать более одного ответа.

Самый распространённый и эффек-
тивный способ проникновения в корпо-
ративную сеть — это рассылка электрон-
ных писем, содержащих вредоносную 
программу (фишинг). По оценке Positive 
Technologies, 75% российских банков 
уязвимы для подобных атак.

Цифры из опроса ещё достаточно оп-
тимистичны, отметил представитель 
компании — разработчика антивирусов 
«Доктор Веб», поскольку подавляющее 
большинство компаний не знает о на-
личии такого явления, как неизвестные 
угрозы, и не защищается от них. По его 
словам, в организациях не владеют ин-
формацией о том, к кому обращаться 
за анализом инцидента, как оформ-
лять заявление в полицию и куда зво-
нить в случае ЧП.

Представители финансовой сферы 
могут подвергаться кибератакам в де-
сятки и даже сотни раз чаще, чем ком-
пании из других отраслей, рассказал 

руководитель отдела аналитики и спец-
проектов компании InfoWatch Андрей 
Арсеньев. Это связано с тем, что бан-
ки и финансовые организации облада-
ют солидными денежными ресурсами 
и большими объёмами ликвидной кли-
ентской информации.

�� БЕЗ ПАНИКИ

Ситуация не так плоха, как может пока-
заться на первый взгляд, уверяют банки-
ры: большинство кредитных организа-
ций адекватно защищено от кибератак. 
Своей цели достигает очень незначи-
тельная часть хакеров, рассказали пред-
ставители ВТБ, Росбанка и ФК «Откры-
тие». По оценке директора департамента 
по информационной безопасности бан-
ка «Ак Барс» Вячеслава Яшкина, успеш-
ными оказывается не более 0,1% атак.

Кредитные организации, придер-
живающиеся риск-ориентированного 

подхода и тратящие деньги на свою без-
опасность, как правило, и защищены хо-
рошо, отметил директор департамента 
информационной безопасности МКБ 
Вячеслав Касимов. А вот у банков, бе-
зыдейно следующих лишь прописан-
ным в отдельных стандартах правилам, 
риск стать жертвами кибератак доволь-
но высок, добавил он.

В ЦБ не ответили на вопрос о степе-
ни защищённости российских банков.

Многие небольшие банки не мо-
гут своими силами обеспечить выпол-
нение всех рекомендаций регулято-
ра по кибербезопасности, рассказал 
аналитик «Финама» Леонид Делицын. 
Из-за этого им рекомендовано прибег-
нуть к услугам сертифицированных 
компаний. По данным Group-IB, напом-
нил он, в среднем каждый месяц хаке-
ры успешно атакуют одну-две финансо-
вые организации, нанося каждой ущерб 
132 млн рублей.

Гарантировать 100-процентную за-
щиту не может никто — это вопрос воз-
можностей злоумышленников, объ-
яснили эксперты по информационной 
безопасности «БКС Премьер». С другой 
стороны, первоочередная цель любой 
коммерческой организации — это по-
лучение прибыли, отметили они. Поэто-
му предприятия решают для себя сами, 
сколько тратить на минимизацию ри-
сков, — всегда есть соблазн инвестиро-
вать в развитие бизнеса или увеличе-
ние продаж, а не в защиту.

�� ЛУЧШЕ ПРОМОЛЧАТЬ

Сейчас финансовые организации 
обязаны сообщать об инцидентах 
только регулятору. Но в России нет 
закона, требующего раскрывать ши-
рокой общественности информацию 
о кибер атаках, поэтому и статисти-
ки в открытом доступе нет, рассказал 
представитель компании «Доктор Веб». 
Никто не любит выносить сор из избы, 
объяснил он, но уже были случаи, когда 
из-за киберинцидента «ложился» круп-
ный банк или страховая компания.

— Пару лет назад меня, как клиента од-
ной из кредитных организаций, входящих 
в топ-20, затронула кибератака, расска-
зал Андрей Арсентьев из InfoWatch. — 
В отделении, куда я пришёл, сообщили, 
что системы банка сейчас не работают 
из-за внешнего воздействия, проблема 
касается всех отделений. Собравшимся 
клиентам пришлось ждать больше часа.

Как рассказал директор по развитию 
бизнеса компании по информационной 
безопасности «Аванпост» Олег Губка, 
у банка из топ-100 сорвалось предостав-
ление займа, поскольку клиент получил 
более выгодное предложение от банка-
конкурента, по всем параметрам (кроме 
цены) повторяющее изначальный офер. 
Оказалось, что с помощью кибератаки 
конкуренты смогли получить доступ 
к конфиденциальной информации о де-
талях готовящейся сделки.

По данным опроса «Лаборатории Ка-
сперского», две трети финансовых уч-
реждений в России уже пользуются или 
планируют начать пользоваться в бли-
жайший год услугами по расследова-
нию и ликвидации последствий кибе-
ринцидентов.

Опрос проведён впервые. Он проходил на сайте Positive Technologies, сре-
ди аудитории портала SecurityLab.ru и в ряде отраслевых сообществ, в ко-
торые входят эксперты по информационным технологиям и безопасно-
сти, работающие в финансовой сфере. SecurityLab — один из крупнейших 
специализированных ресурсов рунета, предназначенный исключитель-
но для профильных специалистов.

Справка «Известий»

Александр Буланов, Анна Урманцева

Нобелевской премии по химии 
в 2019 году удостоились учёные, 

внесшие основной вклад в разработку 
литий-ионных батарей, использование 
которых помогло создать компактные 
телефоны, ноутбуки и электромобили. 
Главный научный приз был разделён 
между первооткрывателем этих акку-
муляторов британским химиком Стэн-
ли Уиттингемом, развившим его идеи 
американским физиком Джоном Гу-
денафом и японским химиком Акирой 
Йошино, который создал первый про-
мышленный образец нового устрой-
ства и запустил его массовое производ-
ство. Таким образом, сегодня каждый 
человек на земле, использующий мо-
бильный телефон, держит в руках от-
крытие нобелиатов-2019.

�� ТРИ СТОЛПА НОБЕЛЕВКИ

В 70-е годы прошлого века выбор ак-
кумуляторов был крайне узок — льви-
ную долю рынка занимали практиче-
ски безальтернативные свинцовые 
системы, различные вариации кото-
рых на тот момент использовались уже 
около 150 лет. Однако они были очень 
тяжёлыми и не давали возможности 
для развития портативной электро-
ники. 

В таких условиях разработка лёгких 
и ёмких батарей стала одной из важ-
нейших задач, решение которой нача-
лось с открытия англичанина Майкла 
Стэнли Уиттингема, создавшего пер-
вый в мире заряжаемый аккумулятор 
на основе лития. Однако первоначаль-
ный образец батареи был далёк от со-
вершенства и требовал появления но-
вых материалов, которые улучшили 
бы её электрические характеристики.

Сделать это позволили исследова-
ния американского учёного Джона Гу-
денафа.

— Он приспособил для примене-
ния в аккумуляторах катоды на осно-
ве весьма неожиданного для учёных 
того времени материала — литий-же-
лезо-фосфата, который в обычных ус-
ловиях обладает очень плохой ионной 
и электронной проводимостью, — рас-
сказал директор центра компетенций 
«Новые мобильные источники энергии» 
ИПХФ РАН Юрий Добровольский. 

В результате учёным удалось по-
лучить новые аккумуляторы, кото-
рые втрое превосходили аналоги 
по электрической ёмкости на кило-
грамм веса. Однако, добившись вы-
соких характеристик, исследователи 
столкнулись с опасностью возгорания 
батареи, основной причиной которого 
было использование взрывоопасного 
металлического лития в качестве от-
рицательного электрода (анода). Ре-
шением проблемы стало изобретение 
углеродных электродов с внедрённы-
ми в них ионами металлического ли-
тия, которые уже не представляли 
опасности. В результате батареи пре-
вратились в литий-ионные и стали 
пригодны для внедрения в промыш-
ленность.

Добиться этого удалось Акире Йо-
шино, создавшему первую полноцен-
ную литий-ионную батарею на основе 
кобальтата лития. Он запустил и мас-
совый выпуск этих аккумуляторов, ко-
торый начался в 1986 году.

— Путь от предложенного Гудена-
фом кобальтата лития в качестве ма-
териала для катода до созданного 
первого промышленного образца ба-
тареи был пройден всего за пять лет. 
Это можно считать рекордной скоро-
стью внедрения идей высокой науки 
в практику, — считает руководитель 
группы материалов для литий-ионных 
аккумуляторов Института химии твёр-
дого тела и механохимии СО РАН Нина 
Косова.

�� ТЯГЛОВАЯ БАТАРЕЙКА

Впоследствии возникла и необходи-
мость создания более мощных батарей 
для электродвигателей (в том числе ав-
томобильных), что повлекло внедре-
ние в них альтернативных материалов.

— Решить эту задачу получилось 
с помощью железо-фосфатных мате-
риалов, которые способны быстро впи-

тывать и отдавать энергию. Это необ-
ходимо, например, для интенсивного 
разгона автомобиля, — отметил при-
глашённый эксперт кафедры физиче-
ской химии НИТУ «МИСиС» Алексей 
Юдин. 

— Любопытно, что в качестве даль-
нейшего развития технологии учёные 
видят уход от металла, давшего назва-
ние новым батареям (лития) и переход 
на натрий-ионные и калий-ионные 
устройства. Стоимость необходимых 
для них элементов в разы ниже, — от-
метил профессор Сколковского уни-
верситета науки и технологий Артём 
Абакумов.

При этом в передовых устройствах 
будут использоваться те же научные 
принципы, которые были открыты 
и развиты нобелевскими лауреатами. 
К слову, каждый из них тоже демон-
стрирует удивительные качества на-
учного долгожительства.

�� ПЕРЕЗАРЯЖАЕМЫЕ УЧЁНЫЕ

Например, 97-летний Джон Гуденаф, 
родившийся в Германии ещё до при-
хода к власти Гитлера и переехавший 
с родителями в США, сегодня являет-
ся старейшим нобелиатом на протя-
жении всей истории премии.

Он знаменит не только высказыва-
нием: «У меня ещё есть время на от-
крытия. Мне всего лишь 92», но и своим 
смехом, который явно стоит услышать. 
Для этого нужно просто набрать в по-
исковике «Джон Гуденаф. Смеяться».

Несмотря на то что в детстве и юно-
сти Гуденаф не проявлял интереса 
к науке, его путь в итоге прошёл через 
Чикагский университет и обучение 
у Энрико Ферми. В свои 97 профессор 
каждый день ходит на работу в лабо-
раторию в Техасе. Сейчас, по информа-
ции газеты The Guardian, он находится 
в Лондоне и готовится отпраздновать 
получение премии.

— Я не знал, что инженеры-электри-
ки будут делать с созданной мною ба-
тареей. Я действительно не ожидал 
нашествия мобильных телефонов, ви-
деокамер и всего остального, — ска-
зал он в недавнем интервью The Times.

77-летний Стэнли Уиттингем, по ин-
формации АР, после присуждения пре-
мии заявил: теперь ему нужно поблаго-
дарить так много людей, что он не знает, 
с кого начать. Профессор живёт в Нью-
Йорке, но на этой неделе, как и его кол-
лега, находится в Европе на конферен-
ции.

А вот до 71-летнего Акиры Йоши-
но удалось дозвониться прямо во вре-
мя стокгольмской пресс-конференции. 
Он был очень удивлён, но сказал, что 
был уверен: за литий-ионные батареи 
когда-нибудь присудят Нобелевскую 
премию. Однако он никогда не думал, 
что это будет так скоро: «Сюрприз, 
сюрприз!»

Подводя итог, можно сказать, что, 
создав перезаряжаемые устройства, 
нобелиаты открыли новый источник 
энергии и для своей жизни.

Несмотря на то что 
Стэнли Уиттингем 
младше Джона 
Гуденафа почти на 
20 лет, именно он 
придумал первый 
вариант батареи

Акира Йошино, 
с которым связались 
во время пресс-
конференции, сказал, 
что создать батарею 
его побудило 
любопытство
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прославился 

фразой: «У меня 
ещё есть время 

на открытия. Мне 
всего лишь 92»
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Невидимые ракеты
Что помешало отводу войск в Донбассе

Сергей Прудников

В ДНР на участке возле села Петров-
ского противоборствующие сторо-

ны попытались развести живую силу 
и технику. В назначенный срок Украина 
не подтвердила готовность к выполнению 
обязательств. Аналогичная ситуация про-
изошла и в ЛНР у села Золотого. В ближай-
шие два дня процесс будет продолжен, 
и об окончательном срыве договорённо-
стей говорить пока рано. Специальный 
корреспондент «Известий» побывал в Пе-
тровском и увидел, как всё происходило.

�� СНОВА С НУЛЯ

Большой колонной из автомобилей жур-
налистов, а также сотрудников миссии 
ОБСЕ и Совместного центра контроля 
и координации (СЦКК) мы выдвигаемся 
из Донецка в Старобешевский район, где 
расположено Петровское. Именно здесь, 
как планировалось, ДНР и Украина долж-
ны были протянуть друг другу руку мира.

Вдоль дороги — предупреждающие 
таблички «Осторожно, мины». Над одним 
из брошенных домов — советское знамя. 
Украинская сторона — сразу за полями, 
в километре от нас. Встречающие бой-
цы показывают на точку вдалеке: «Если 
присмотритесь, разглядите украинский 
флаг!» Где-то рядом отчётливо раздают-
ся сухие автоматные очереди.

Задача сторон — разведение на рас-
стояние 1 км вглубь территории жи-
вой силы и техники, утверждённое 
контактной группой в Минске.

— Мы не в первый раз разводим силы 
на этом участке, — рассказал «Извести-
ям» руководитель представительства 
ДНР в СЦКК Руслан Якубов. — Процесс 
начался ещё в 2016 году, были выбраны 
три пилотные точки, в ДНР — это Петров-
ское, в ЛНР — Станица Луганская и село 
Золотое, причём все локации предложи-
ла украинская сторона, мы согласились.

Три года назад на этом участке прои-
зошло успешное разведение. Но в марте 
2018 года ВСУ вновь подошли вплотную 
к линии разграничения. Это зафиксиро-
вала ОБСЕ. Сторонам приходится начи-
нать всё заново, пояснил Якубов.

По плану 9 октября, объясняет он, 
в 12.00 должен произойти пуск белых 
ракет — сигнал, что обе стороны готовы 
к началу устранения нарушений. Далее — 

пуск зелёных ракет, говорящий: «Про-
цесс начинается». По его словам, воору-
жённые силы ДНР уже отошли на нужное 
расстояние. На участке Украины, по дан-
ным ОБСЕ, до сих пор несколько БМП, 
миномётов, пулемётов, блиндажей.

Далее по договору в течение трёх 
дней предполагается отвести за задан-
ную линию все силы и технику. Затем 
под контролем ОБСЕ начинается унич-
тожение блиндажей и траншей. Если всё 
прошло корректно, стороны определя-
ют на карте новые точки для разведения 
сил. Таким образом, со временем долж-
на появиться сплошная буферная зона 
между республиками и Украиной. 

�� БЕЛАЯ РАКЕТА

Ближе к полудню замглавы специаль-
ной мониторинговой миссии ОБСЕ 
Марк Этерингтон отправляется в сто-
рону украинской границы. В 12.00 двое 
бойцов ДНР становятся на дороге. «На-
чать пуск!» — командует Якубов.

Белая стрела устремляется ввысь. 
Все вглядываются в небо. Ответа нет.

«Украинская сторона не увидела ра-
кету и просит дать время для занятия 
более удобной позиции», — объявляет 
один из наблюдателей, отвечающий 
за процесс на месте, Том Йертхольм.

Спустя 20 минут пуск второй раке-
ты. Ответ со стороны ВСУ тот же, но уже 
с оговоркой: «Не видели. Ждём главу 
ОБСЕ, он на пути к нам».

— Давайте подождём,  — говорит 
Йертхольм. — Мы зафиксировали ваши 
действия. Вы выполнили свои догово-
рённости. Давайте не будем спешить.

Якубов говорит: «Ждём до 15.00». 

�� И ХОРОШО, И ПЛОХО

В Петровском живут люди. Рядом с ме-
стом пуска ракеты — хата пенсионерки 
Людмилы Синенко. Муж умер два года 
назад. Есть дочки, иногда заезжают. 

— Сама переезжать не собираюсь. 
Только уеду, и ничего от домика не оста-
нется, знаю, — объясняет женщина.

Людмила Васильевна держит уток, 
кур, выращивает кукурузу, разводит 
пчёл. Вокруг дома сад из грецкого ореха. 

— Всё сама делаю, — делится хозяйка. — 
Мёд качаю. Для птицы покупаю пшеницу 
и ячмень, делаю комбикорм. Огородик 
есть, но на окраине, там, где минные поля 
начинаются. В этом сезоне почти не со-
брала урожай. Только придёшь — укра-
инские снайперы баловаться начинают.

О возможном разведении Людмила 
Васильевна говорит чётко:

— Плохо будет! В 2016-м развели, 
и украинцы попёрли. Так и сейчас бу-
дет. Я уже решила, если наши отступят, 
на другой край села поеду жить, в пустую 
хату, договорилась и ключи взяла уже.

Сосед Людмилы, 72-летний Петро 
Иванович, бывший механизатор. В про-
исходящем не видит особой радости.

— Договорятся — хорошо, но только 
если по закону, — говорит он. — Не до-
говорятся — тоже хорошо! Сейчас не-
спокойно, но стабильно. 

О том, что волнует больше всего, 
Петро Иванович говорит так:

— Зима наступает. Продукты, хлеб 
только в соседнем селе. Заметёт доро-
гу, и сиди неделями, отрезанный от мира.

�� ЖДЁМ РЕШЕНИЯ

В 15.00 приходит весточка: «Украинская 
сторона не готова дать окончательный 
ответ». В это же время становится из-
вестно, что и в ЛНР демилитаризация 
сорвалась по аналогичному сценарию.

— Пока рано говорить, что Киев со-
рвал начало процесса развода войск, — 
сказал Руслан Якубов. — Есть ещё два 
дня, согласно договорённости. Ждём 
завтрашнего решения.

Новости

В пятницу — 13-й

Наталия Портякова

Обозреватель газеты «Известия»

Н а этой неделе США и Китай возоб-
новляют торговые переговоры. 10–

11 октября стороны проведут уже 13-й 
раунд встреч, но особых надежд на про-
рыв хотя бы в мелочах никто не возлага-
ет. И дело вовсе не в нумерологии.

Не так давно телеканалу CNN ста-
ло известно: ради уступок в торговых 
переговорах со стороны Пекина гла-
ва Белого дома Дональд Трамп ещё 
в июне пообещал председателю КНР 
Си Цзиньпину, что США не будут при-
людно лезть в дела Гонконга.

Утверждается, что генерально-
му консулу Штатов в этом специаль-
ном административном районе Китая 
было даже дано указание не высту-
пать с речью перед протестующи-
ми, как дипломат изначально плани-
ровал. Обходить эту тему молчанием 
рекомендовали и другим американ-
ским чиновникам, хотя следова-
ли этому напутствию далеко не все. 
В августе Дональд Трамп подтвер-
дил свой настрой на невмешатель-
ство, заявив журналистам, что «это 
всё между Гонконгом и между Кита-
ем. Им придётся разобраться с этим 
самим. Им не нужен совет».

Весьма примечательным было 
молчание Трампа и по теме наруше-
ния прав уйгуров в китайской про-
винции Синьцзян. Если админи-
страция США назвала нарушение 
религиозных свобод одной из глав-
ных проблем в мире и даже устрои-
ла специальные дискуссии по Синь-
цзяну в ходе последней Генассамблеи 
ООН, всячески линчуя Пекин на сло-
вах, то Трамп будто в упор не замечал 
этой темы.

В политической повестке аме-
риканский президент постарался 
обойти острые углы, но в том, что ка-
сается собственно торгово-эконо-
мических проблем, он не отступил 
ни на йоту. «Если сделка не будет 
для нас стопроцентно приемле-
мой, то мы не собираемся её заклю-
чать», — предупредил американский 
лидер в конце прошлой недели.

Проблема в том, что заключать 
сделку в том виде, как этого хо-
чет Трамп, не собираются китайцы. 
И если раньше представители Пе-
кина порой в чём-то юлили, избегая 
прямо говорить нет, то за 15 месяцев 
торговой войны с США китайцы на-
учились быть жёстче. Как утвержда-
ют источники агентства Bloomberg, 
на нынешний раунд главный перего-
ворщик по торговой войне от КНР — 
вице-премьер Лю Хэ — везёт в Ва-
шингтон предложение, которое 
не будет включать и намёка на обя-
зательства по реформированию 
промышленной политики Китая или 
правительственные субсидии. А это 
остаётся одним из главных требова-
ний США.

Более того, угроза импичмента, 
нависшая над американским прези-
дентом, зародила в умах китайцев 
ощущение, что сейчас настало вре-
мя идти в контрнаступление. То есть 
не только не поддаваться давле-
нию американской стороны самим, 
но и всерьёз рассчитывать на уступ-
ки со стороны Вашингтона.

При этом в последние меся-
цы в среде американских экспер-
тов росло убеждение, что в ин-
тересах обеих сторон заключить 
мини-сделку, которая станет проло-
гом к всеобъемлющему соглашению 
когда-нибудь в будущем, а в кратко-
срочной перспективе поможет из-
бежать новой эскалации. В прош-
лом месяце в некоторых СМИ даже 
были обозначены контуры такой 
сделки. Предполагалось, что Китай 
подпишется под крупномасштаб-
ные закупки в США сельхозпро-
дуктов и энергетики, а также вы-
полнит обязательства по защите 
интеллектуальной собственности, 
а США частично отыграют назад 
с повышенными тарифами. Однако 
предполагаемый отказ КНР от уча-
стия в любых дискуссиях по его про-

мышленной политике наверняка со-
рвёт эти планы.

Подобный расклад почти навер-
няка означает, что 15 октября США, 
как и грозились, всё же повысят 
до 30% тарифы на $250 млрд китай-
ского экспорта. Хотя торговая война, 
затеянная Трампом под знамёнами 
«сделать Америку снова великой», 
уже доказала свою нерезультатив-
ность.

Под давлением повышенных экс-
портных пошлин многие американ-
ские компании действительно стали 
выводить свои производства из Ки-
тая, как того и хотел американский 
лидер. Но выиграла от этого отнюдь 
не экономика США, а прежде все-
го третьи страны. Как показала по-
следняя американская торговая 
статистика, на фоне переориента-
ции американского бизнеса с Ки-
тая на другие рынки экспорт Вьет-
нама в США за первое полугодие 
2019-го увеличился на 40%. Чуть бо-
лее скромный, но всё-таки рост, про-
демонстрировали также поставки 
из Южной Кореи и Индии.

К слову, если Европа прогнозиру-
ет небольшое падение прироста ВВП 
еврозоны на фоне торговой войны 
США и Китая, то в России торговые 
трения первой и второй мировых 
экономик, напротив, обещают доба-
вить к приросту ВВП 0,01 процент-
ного пункта. По крайней мере такой 
прогноз недавно был дан в докла-
де Всероссийской академии внеш-
ней торговли Минэкономразвития. 
По большей части это может быть 
обеспечено за счёт увеличения по-
ставок на китайский рынок тех сель-
скохозяйственных и промышленных 
товаров из РФ, которые подпали под 
ограничения в процессе тарифных 
войн Пекина с Вашингтоном.

Вместе с тем и в России, и в стра-
нах, ощутивших на себе в той или 
иной степени справедливость пого-
ворки «Нет худа без добра», осозна-
ют: в долгосрочном плане создавае-
мая торговыми трениями двух стран 
экономическая неопределённость 
отрицательно скажется на глобаль-
ном ВВП. Теперь осталось, чтобы ис-
тину о том, что в тарифных войнах 
не бывает победителей (на что с са-
мого начала упирали в Китае), поня-
ли и приняли наконец в США.

МНЕНИЕ 

Курдская кольцевая
Чем обернётся военная операция Турции в Сирии

A Турецкое командование, 
скорее всего, будет ис-

пользовать тактику наступления, уже 
отработанную в Сирии в операциях 
«Щит Евфрата» против ИГИЛ (орга-
низация запрещена в РФ) и «Оливко-
вая ветвь» против афринского анкла-
ва курдов.

Цель Анкары — создать вдоль ту-
рецко-сирийской границы зону безо-
пасности шириной до 30 км и про-
тяжённостью 480 км. Безопасность 
в понятии Турции означает полное 
отсутствие в этой зоне курдских во-
енных, а в перспективе инициатива 
Эрдогана предполагает и полную за-
чистку региона от курдов и заселение 
его арабами. Выступая на Генассам-
блее ООН 24 сентября турецкий лидер 
говорил о планах переселить на эти 
территории 1–2 млн сирийских бе-
женцев из Турции. Всего же в стране 
с 2011 года нашли убежище свыше 3,5 
млн сирийцев. При этом северо-вос-
точные провинции Сирии считаются 
исторически курдскими территория-
ми, поэтому слова Эрдогана о заселе-
нии земель беженцами вызвали у кур-
дов гневную оторопь — очевидно, что 
за свой дом этот народ, однажды уже 
отбивший регион от ИГИЛ, будет сра-
жаться до последнего.

При этом в Дамаске сразу же осу-
дили планы Турции начать опера-

цию против курдских организаций. 
Об этом заявили в МИД страны.

Перед тем как объявить о начале 
военной кампании, Реджеп Эрдоган 
позвонил Владимиру Путину. Гла-
ва РФ призвал турецких партнёров 
«тщательно взвесить ситуацию, что-
бы не нанести ущерб общим усилиям 
по урегулированию сирийского кри-
зиса». Кроме того, оба лидера отмети-
ли важность обеспечения единства 
и территориальной целостности Си-
рии. В скором времени европейские 
страны планируют обсудить ситуа-
цию и на экстренном заседании Сов-
беза ООН.

�� ПОЗИЦИЯ 
НЕВМЕШАТЕЛЬСТВА

Москва воспринимает начавшуюся 
военную операцию Турции в Сирии 
как опасную для всего региона. Анка-
ра выступила против местных курд-
ских формирований — «Сирийских де-
мократических сил» и Рабочей партии 
Курдистана, которую турецкая сторо-
на считает террористической. По сло-
вам председателя комитета Совета 
Федерации по международным делам 
Константина Косачёва, конфликт при-
ведёт к дальнейшей эскалации. И глав-
ную дестабилизирующую роль здесь 
вновь играет Вашингтон.

— У них всегда была собственная 
повестка, заключающаяся в приве-
дении к власти сил, которые лояль-
ны американцам, и их видению того, 
как этот регион должен развивать-
ся, — заявил «Известиям» сенатор.

Он добавил, что речь идёт о вме-
шательстве во внутренние дела госу-
дарства и нарушении норм междуна-
родного права.

— Это не может считаться прием-
лемой практикой поведения в меж-
дународных делах, даже когда всё 
это объясняется высокими целями 
противодействия терроризму, — под-
черкнул Константин Косачёв.

По словам первого заместителя 
председателя комитета Совета Фе-
дерации по международным делам 
Владимира Джабарова, Россия не бу-
дет вмешиваться в этот конфликт, 
однако может выступить в качестве 
посредника даже совместно с США.

— Нет ничего хорошего в решении 
какого бы то ни было вопроса воен-
ным путём, а тем более в таком неспо-
койном регионе, как Сирия, — заявил 
«Известиям» политик.

Глава МИД РФ Сергей Лавров 
заявил ранее, что позиция Рос-
сии однозначна — вопрос надо ре-
шать через диалог между Дамаском 
и представителями курдских об-
щин. При этом министр отметил, что 
и си ри й ц ы, 
и курды го-
товы к диа-
логу, Россия 
же будет 

содействовать началу предметно-
го разговора.

�� С ЛИЦА ЗЕМЛИ

После победы над ИГИЛ курдские от-
ряды смогли взять под контроль весь 
северо-восток Сирии — треть страны — 
и создали органы самоуправления. 
Дамаск не признаёт автономную ад-
министрацию региона и его курс на са-
мостийность. С 2016 года представите-
ли курдов не раз бывали с визитами 
в сирийской столице, правительство 
Башара Асада предлагало им вернуть-
ся под контроль официальных властей 
на правах культурной автономии, од-
нако курды отказывались — подначи-
ваемые американскими советника-
ми, они рассчитывали выбить больше 
уступок со стороны Дамаска.

6 октября после телефонной бесе-
ды Дональда Трампа и Реджепа Тайи-
па Эрдогана стало известно о реше-
нии американского лидера вывести 
войска с севера Сирии и переложить 
на Анкару ответственность за этот 
регион, в том числе за тюрьмы и лаге-
ря, вроде пустынного Аль-Хоуль, где 
содержатся десятки тысяч сторон-
ников ИГИЛ.

При этом Трамп отметил: если 
Турция предпримет какие-либо 
действия, которые не устроят США, 
он «в два счёта сотрёт турецкую эко-

номику с лица земли».
Однако, как пояснил 

«Известиям» директор Цен-
тра изучения новой Тур-

ции Юрий 
М а в а -

шев, не следует воспринимать угро-
зы американского президента за чи-
стую монету.

— Это до боли узнаваемое поведе-
ние: сначала сделать один шаг, от ко-
торого все долго будут приходить 
в себя, а затем сделать второй — пони-
жающий по значению первый, — по-
яснил эксперт. — Это своеобразная 
страховка на будущее, если Анка-
ра зайдёт далеко. Всерьёз я бы это 
не рассматривал.

Введение США санкций против 
республики будет зависеть от того, 
насколько турки продвинутся по си-
рийской территории и нанесёт ли эта 
операция ущерб американским инте-
ресам, уверен эксперт по Ближнему 
Востоку Роланд Биджамов. Он напом-
нил, как ранее Дональд Трамп заявлял, 
что США продолжат оказывать под-
держку курдам и оружием, и мате-
риально. При этом начало операции 
грозит переформатированием военно-
политической обстановки в регионе.

— Есть глобальный интерес США 
в этой истории. В регионе это дела-

ется для того, чтобы разру-
шить ск ла-

дывающийся союз между Турцией, 
Россией и Ираном. Это попытка ото-
рвать турок от «астанинского форма-
та» и переложить на них ответствен-
ность за то, что будет происходить 
с ИГИЛ, — подчеркнул Роланд Бид-
жамов.

Между тем после слов американ-
ского президента лира за один вечер 
упала по отношению к доллару на 2%. 
Очевидно, что рисковать и подстав-
лять под удар свою ахиллесову пяту — 
экономику — Эрдоган не решится, по-
скольку этим тут же воспользуются 
предприимчивые конкуренты из оп-
позиционной Республиканской пар-
тии CHP — они уже украли у него 
победу на выборах мэра Стамбула, 
могут забрать и президентское крес-
ло на выборах 2023 года.

Но, по словам Юрия Мавашева, 
население Турции настроено пат-
риотически, они верят в свою армию 
и понимают необходимость проведе-
ния этой войсковой операции. Если 
турецкие граждане во очию увидят, 
как их города покидают беженцы — 
всё будет оправдано, признал экс-
перт.
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Реджеп Тайип Эрдоган провёл экстренное заседание координационного совета 
при участии главы Минобороны Хулуси Акара

Турецкий военный конвой направляется к границе с Сирией

В ОБСЕ подтвердили: ДНР и ЛНР 
выполнили свою часть договорённостей
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Запахло штрафом
Родителей курящих детей предложили наказывать рублём

Анна Ивушкина

Д ля родителей, несовершеннолет-
ние дети которых курят, могут 

ввести ответственность. Как выясни-
ли «Известия», в правительстве обсуж-
дают административное наказание — 
то есть речь идёт о предупреждении, 
штрафе или аресте на несколько суток. 
Норма может быть закреплена в но-
вой редакции КоАП, который вступит 
в силу с 2021 года. В России курят око-
ло 10% подростков, но идея пока не на-
шла поддержки у экспертов: для реше-
ния проблемы они предлагают сначала 
поднять цены на сигареты и сделать 
доступнее «правильный» досуг.

�� КУРЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ

Идея внести в новую редакцию Кодек
са об административных правонару
шениях (КоАП) норму «об администра
тивной ответственности родителей 
за потребление табака несовершен
нолетними» зафиксирована в прото
коле заседания правительственной 
комиссии по профилактике право
нарушений, прошедшего 23 сентября. 
Документ, с которым ознакомились 
«Известия», подписал министр внут
ренних дел Владимир Колокольцев, 
возглавляющий комиссию. Как сле
дует из протокола, Роспотребнадзо

ру поручено направить такое обраще
ние в Минюст, однако в министерстве 
«Известиям» заявили, что инициатива 
в ведомство еще не поступала. В свою 
очередь в Роспотребнадзоре заявили, 
что комментарии давать пока пре
ждевременно.

Новую редакцию КоАП чиновники 
уже готовят по поручению премьер
министра Дмитрия Медведева, летом 
была опубликована концепция доку
мента. Обновлённый Кодекс об адми
нистративных правонарушениях дол
жен будет вступить в силу с 1 января 
2021 года, сообщал ранее вицепремь
ер, глава аппарата правительства Кон
стантин Чуйченко.

На вопрос «Известий» о том, какое 
наказание для родителя за курение 
ребёнка можно считать целесообраз
ным, в МВД оперативно не ответили. 
Действующий административный ко
декс предполагает для физлиц такие 
санкции, как предупреждение, штраф 
до 5 тыс. рублей или административ
ный арест на срок до 15 суток. Меры 
могут применяться к гражданам 16 лет 
и старше.

Действующий КоАП подразуме
вает наказание лишь для совершен
нолетних граждан, если они дымят 
в неположенном месте. Штраф за пе
рекур на детской площадке составляет 
от 2 тыс. до 3 тыс. рублей, в остальных 

обозначенных в «антитабачном» зако
не местах (в кафе и ресторанах, рядом 
со школами, больницами, аэропортами, 
вокзалами, остановками транспорта 
и др.) — от 500 рублей до 1,5 тыс. рублей.

Обнаружив взрослого, курящего 
в неположенном месте, полицейские 
могут оформить протокол, а затем 
выписать штраф. В случае с несовер

шеннолетними эта схема станет гораз
до сложнее, полагает полковник МВД 
в отставке Евгений Черноусов. Стра
жам порядка необходимо будет уста
новить личность ребенка и выяснить, 
кто его родители. При этом сам мало
летний нарушитель может не поже
лать делиться этой информацией, рас
суждает эксперт.

Заявочный ремонт
Жаловаться на дороги разрешат на сайте госуслуг

Александр Волобуев

Россияне смогут пожаловаться 
на некачественные автодороги 

на портале госуслуг gosuslugi.ru. Сер-
вис должен заработать в конце года, 
следует из протокола заседания про-
ектного комитета, возглавляемого ви-
це-премьером Максимом Акимовым. 
Пользователи получат возможность 
проконтролировать ремонт трасс 
по нацпроекту «Безопасные и каче-
ственные автодороги» — направить 
замечания, подкрепив их фотогра-
фиями. Подобные сервисы уже есть 
в регионах, но далеко не все они эф-
фективны: бывали случаи, когда чи-
новники отчитывались перед руко-
водством и жителями, ретушируя 
ямы на снимках, предупреждают экс-
перты. Поэтому разработчикам необ-
ходимо создать механизм контроля 
за дорожниками со стороны надзор-
ных органов.

�� ПРОГОНЯТ ЧЕРЕЗ ПОРТАЛ

На портале госуслуг можно будет 
проконтролировать ремонт трасс 
в рамках нацпроекта «Безопасные 
и качественные автодороги» (БКАД). 

Такой функционал должен быть раз
работан Минкомсвязи при участии 
Минтранса и Росавтодора, говорит
ся в протоколе заседания проект
ного комитета нацпроекта «Безо
пасные и качественные автодороги» 
от 25 сентября под председатель
ством вицепремьера Максима Аки
мова. Копия документа есть у «Извес
тий». Речь идёт об участках дорог, 
включённых в проект БКАД.

— Минкомсвязи <..> обеспечить 
разработку функционала, позволя
ющего на основе геопозиционирова
ния получать информацию о наличии 
в определённом радиусе участков до
рог, включённых в БКАД, а также оце
нить ход работ и их результаты, в том 
числе посредством направления элек
тронного письменного отзыва с при
ложением фотографий и геометкой, — 
говорится в протоколе.

Согласно документу, с 1 декабря 
он заработает в тестовом режиме для 
всех посетителей портала.

В Минтрансе переадресовали во
просы «Известий» в Минкомсвязи. 
В Минкомсвязи подтвердили, что 
в настоящий момент такая работа ве
дётся ведомством совместно с Мин
трансом и Рос автодором.

В секретариате Максима Акимова 
сообщили «Известиям», что основная 
цель проекта — создать интерактив
ный канал обратной связи с населе
нием по нацпроекту БКАД. Для этого 
необходимо задействовать «Госуслу
ги», где зарегистрировано уже более 
90 млн жителей.

— Любому человеку должно быть 
максимально удобно получать ин
формацию о статусе ремонта на его 
улице в рамках нацпроекта. А в слу
чае замечаний к качеству или сро
кам выполнения работ пользователь 
должен иметь возможность сооб
щить об этом заказчику — государ
ству, — отметили в секретариате ви
цепремьера.

В Росавтодоре сообщили «Извес
тиям», что в этом году в рамках БКАД 
из федерального бюджета регионам 
направлено 111,2 млрд рублей. На 8 ок
тября в субъектах выполнено 84% за
планированных работ по устройству 
дорожного покрытия, несколько ре
гионов полностью завершили меро
приятия.

Все работы на уличнодорожной 
сети проводятся в соответствии с тех
заданиями, составленными на осно
ве действующих нормативных до
кументов, которых довольно много, 
рассказал «Известиям» член науч
нотехнического совета Росавтодо
ра Владислав Свежинский. Прежде 
всего это два ГОСТа — 2015 и 2017 го
дов, они отражают современные под
ходы к обеспечению безопасности до
рожного движения.

�� БЕЗ НАДЗОРА НЕ СРАБОТАЕТ

В Федерации автовладельцев Рос
сии (ФАР) уверены, что новый сер
вис на портале госуслуг будет поле
зен для автомобилистов. Замглавы 
ФАР Дмитрий Клевцов отметил, что 
на региональном уровне уже есть по
хожие сервисы — например, «Добро
дел» в Московской области и «Наш го
род» в столице.

— С точки зрения автомобилистов 
таких сервисов должно быть больше. 
Это будет полезно и самому порталу 
госуслуг для его популяризации сре
ди населения, — полагает он.

На портале «Добродел» есть восемь 
срочных категорий дорожных дефек
тов, которые должны устраняться 
за 24 часа, — аварийные ямы, дорожные 
знаки приоритета, светофоры, подто
пление дорог, снег и наледь, открытые 
люки, аварийные опоры освещения, 
мусор на остановках общественного 
транспорта, рассказали «Известиям» 
в минтрансе Подмосковья. По осталь
ным категориям жалоб работы про
водятся в течение восьми дней. Все
го в 2019 году по дорожному блоку 
на портале было зарегистрировано 
около 34,5 тыс. обращений, больше 

всего по поводу ям и выбоин на доро
гах — свыше 15 тыс. Обращения также 
учитываются при долгосрочном пла
нировании — наиболее проблемные 
участки (по которым поступает боль
ше всего жалоб) попадают в шортлист 
дорожников, так ежегодно формиру
ется до 30% всей программы ремон
та, отметили в областном минтрансе.

Дмитрий Клевцов, в свою очередь, 
напомнил о случаях липовых отчё
тов — например, на портале «Управ
ляем вместе» в Пермском крае чи
новники выкладывали фото с якобы 
отремонтированными ямами, кото
рые на самом деле ретушировали 
в графическом редакторе. На госус
лугах контроль будет осуществлять
ся на федеральном уровне, поэтому 
таких инцидентов не должно быть, 
добавил он.

Госуслуги — это всего лишь ин
терфейс для обращений граждан, во
прос в том, насколько жалобы будут 
действенными, возразил координа
тор движения «Синие ведёрки» Пётр 
Шкуматов. Необходимо обеспечить 
автоматический контроль за реакци
ей чиновников — сроками ответа и ко
нечным результатом, то есть устране
но ли нарушение, сказал он.

A Одно из решений этой 
проблемы  — привлече

ние в Россию мигрантов, имеющих 
врачебную специальность, считают 
в ведомстве.

�� ПОТЕНЦИАЛ ИЗ-ЗА РУБЕЖА

На прошлой неделе Минтруд выста
вил на общественное обсуждение 
проект приказа о списке профес
сий, обладателям которых предо
ставят упрощённый порядок полу
чения российского гражданства. 
По просьбе региональных властей 
этот перечень был дополнен врача
ми и фельдшерами скорой помощи.

Согласно российскому законо
дательству, иностранцы, получив
шие медицинское и фармацевти
ческое образование, допускаются 
к осуществлению этой деятельно
сти после признания их квалифи
кации в РФ. Сертификат специалис
та, дающий право на работу в сфере 
здравоохранения, выдаётся Рос
здравнадзором.

— Проект приказа Минтруда спо
собствует привлечению в Россию 
медработников из числа бывших 
соотечественников, имеющих со
ответствующую квалификацию, — 
подчеркнули в Минздраве.

В Минтруде уточнили, что в слу
чае возникновения конкуренции 
за место врача среди зарубежных 
и российских граждан список про
фессий будет корректироваться 
в оперативном порядке.

Проблема кадрового дефицита, 
например врачейпсихиатров, на
блюдается не только в регионах, 
но и в мегаполисах, отметил завка
федрой психиатрии и медицинской 

психологии РНИМУ им. Н.И. Пирого
ва Андрей Шмилович. Привлечение 
на вакантные должности мигрантов, 
получивших на родине образование 
в сфере психиатрии, хотя и времен
но, но поможет решить сложившую
ся ситуацию, согласен он.

— Если это мигранты из стран 
бывшего СССР, то там ещё сохрани
лись традиции советской психиат
рической школы. Очень сильная 
подготовка психиатров в Узбекиста
не, Киргизии, Казахстане, Азербай

джане. В больнице, где я консульти
рую пациентов, общаюсь с врачами, 
которые приехали из среднеазиат
ских республик. Их уровень соот
ветствует российскому, — сказал 
эскперт.

�� СВОИХ НЕ ЗАВЛЕЧЬ

Проблема кадрового дефицита 
узких специалистов была и во вре
мена Советского Союза, сохрани

лась она и в современной России, 
заметил директор Научноиссле
довательского центра офтальмоло
гии РНИМУ имени Пирогова Христо 
Тахчиди.

— В поликлинике вы сможете по
пасть к терапевту через несколько 
дней, а в очереди к узкому специали
сту можно стоять месяц. В 2010 году 
наблюдалась нехватка порядка 30% 
клинических врачейофтальмоло
гов в Москве, но какая ситуация 
сейчас, неизвестно, — рассказал 
он «Известиям».

Глава Института гематологии, 
иммунологии и клеточных техно
логий ННПЦ ДГОИ им. Дмитрия Ро
гачёва Алексей Масчан считает, что 
столичные врачи ни при каких усло
виях не согласятся на переезд в ре
гиональные медучреждения.

— В московских стационарах нет 
дефицита детских онкологов. А вот 
некоторые региональные центры 
пустуют. Там нужны врачи, нужна 
инфраструктура, нужны оборудо
вание и медсёстры. Но, уверяю вас, 
московские врачи в регионы ра
ботать не поедут, и дело не только 
в зарплатах. В регионах и близко нет 
таких возможностей для лечебной, 
творческой и научной работы, как 
в столице.

Вопрос индексации зарплат вра
чей, которая поспособствует реше
нию кадровой проблемы, обсуждал
ся 9 октября на встрече президента 
России Владимира Путина с главой 
правительства Дмитрием Медведе
вым в Кремле. Оплата труда меди
цинских работников должна быть 
справедливой и мотивировать лю
дей к эффективной работе, подчерк
нул глава государства.

Общество

Умелые ручки
В детских садах намерены ввести робототехнику

Павел Панов 

В детских садах могут появиться но-
вые образовательные програм-

мы по естественным и инженерно-
техническим дисциплинам. Занятия 
будут проводиться с элементами 
робототехники. Концепцию разра-
ботают к началу 2020 года, рассказа-
ли «Известиям» в пресс-службе Ми-
нистерства просвещения. А после, 
по информации «Известий», её пред-
ложат регионам. Предполагается, что 
учить детей будут в игровой форме, 
при этом нагрузка на дошкольников 
не вырастет.

Пока Минпросвещения не даёт 
деталей новой концепции, но уже 
к началу будущего года ведомство 
планирует завершить её написа
ние. После чего регионам, в част
ности руководителям органов ис
полнительной власти субъектов 
и дошкольных учреждений, а так
же воспитателям, будут даны реко
мендации — как именно приобщать 
дошкольников к естественнонауч
ным знаниям.

Как пояснили в министерстве, 
навыки в данной сфере, в том чис
ле техническое, инженерное про

свещение, — это новое приоритетное 
направление современной дошколь
ной системы. Там отметили, что ре
бёнок с ранних лет жизни «вступает 
в социальноэкономические отно
шения». И ему необходимо иметь уже 
в этом возрасте первичные научные 
знания.

— Речь идёт о естественнонауч
ном и инженернотехническом об
разовании детей дошкольного воз
раста, наборе элементарных знаний 
и представлений дисциплин, изу
чаемых впоследствии в школе. Это 
не только традиционные для до
школьного образования формы 
конструирования и эксперименти
рования, но и использование таких 
современных элементов, как робо
тотехника, — рассказали «Извести
ям» в прессслужбе ведомства. — Это 
позволит укрепить статус дошколь
ных программ как ориентирован
ных на будущее с полезными для 
детей навыками и знаниями, кото
рые они смогут развивать и приме
нять на следующих ступенях обра
зования.

В экспертном сообществе, одна
ко, инициатива ведомства вызвала 
много вопросов. Особенно в части 
финансирования возможных даль
нейших мероприятий. Так, по словам 
научного руководителя Института 

проблем образовательной политики 
«Эврика» Александра Адамского, для 
начала нужно решить первоочеред
ные проблемы в этой сфере.

— Всё это вызывает раздражение 
и без того замученных работников 
дошкольного образования, которые 
получают гроши, работают в пере
полненных группах, в ветхих здани
ях. Вместо того чтобы искать реше
ния действительно важных проблем, 
министерство забивает инфопро
странство инициативами о робото
технике в садах, — сказал «Извести
ям» Александр Адамский.

Так, например, основной зада
чей, по мнению эксперта, является 
повышение зарплат сотрудникам 
дошкольных образовательных уч
реждений, а также улучшение ин
фраструктурных условий.

Директор Института развития об
разования НИУ ВШЭ Ирина Абанки
на признаёт, что сейчас наблюдается 
большая неравномерность в доступ
ности детских садов. Так, например, 
в какихто регионах недостаток в ме
стах, а гдето, наоборот, их больше, 
чем нужно. При этом она согласна, 
что саму систему обучения необхо
димо совершенствовать.

— Сейчас пытаются предложить 
сквозную методологию. Это про
ектный подход, исследовательские 
практики через воспитание любо
знательности, критического мыш
ления, коммуникабельности, умения 
работать в команде. Мне кажется, 
у нас есть интересные педагогиче
ские коллективы, которые позво
лят сделать такие программы для 
самого младшего возраста, сред
ней группы дошкольников, — отме
тила в беседе с «Известиями» Ири
на Абанкина.

Эксперт добавила, что в некото
рых детских садах в последний год 
воспитанников фактически только 
готовят к школе — то есть учат лишь 
сидеть за партой. По её словам, не
обходимо уйти от такой формы 
и сформировать самостоятельность, 
активную жизненную позицию, лю
бознательность и мотивацию к обу
чению.

В Минпросвещения отметили, 
что более чем в 50 странах мира уже 
разрабатываются или реализуют
ся национальные стратегии элемен
тарного естественнонаучного, ин
женернотехнического образования 
детей дошкольного возраста. Во мно
гих из них нацстратегии стремятся 
охватить самые юные слои населе
ния.

В России остро не хва-
тает онкологов, пси-
хиатров, ортопедов, 
окулистов, неврологов. 
Только поликлиники 
испытывают дефицит 
более 25 тыс. врачей 
и около 130 тыс. мед-
сестёр и другого персо-
нала

По подсчётам экспертов, в России курит каждый десятый старшеклассник

Не местный анамнез
Мигранты помогут решить кадровый вопрос в медицине
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«Никого я не увольнял, кроме двух 
десятков человек»
Директор онкоцентра им. Н.Н. Блохина Иван Стилиди — о причинах 
и последствиях скандала, зарплатах своих замов и борьбе с поборами

Валерия Нодельман 

Т ри очередных заявления об уходе 
врачей из Национального медицин-

ского исследовательского центра он-
кологии им. Н.Н. Блохина будут подпи-
саны в ближайшее время. В итоге его 
структурное подразделение — НИИ дет-
ской онкологии и гематологии — за не-
сколько последних дней потеряет в об-
щей сложности восемь специалистов. 
Медики, уволившиеся ранее, уже с по-
недельника не выходят на работу. Не-
хватку рук временно компенсировали 
врачами из других отделений и клиник. 
Об этом «Известиям» рассказал дирек-
тор центра — член-корреспондент РАН 
профессор Иван Стилиди. По его мне-
нию, конфликт назревал с момента, как 
он принял руководство учреждением — 
то есть в течение полутора лет. Сейчас 
руководитель НМИЦ признаёт, что до-
пустил ошибку в управлении, которая 
и привела к серьёзным экономическим 
проблемам.

Сколько врачей и медсестёр уже уво-
лились и сколько подали заявление 
об увольнении?

Я получил заявления от восьми со-
трудников — это научные работники 
и врачи. Четыре заявления я подпи-
сал сразу, потому что там была кор-
ректная формулировка «по собствен-
ному желанию». Ещё четыре оказались 
«по собственному желанию в связи 
с оказываемым давлением со сторо-
ны администрации института». Я ини-
циировал внутреннее расследование, 
чтобы выяснить, в чём выражается дав-
ление. По заявлению Максима Рыкова 
комиссия пришла к выводу: оснований 
для утверждений о давлении нет. Полу-
чив это заключение, я подписал пятое 
заявление. Ещё три остаются в работе — 
Георгия Менткевича, Александра Попы 
и Василия Бояршинова. Я подпишу их.

Ни врачей, ни замдиректора Георгия 
Менткевича, ни завотделением Алек-
сандра Попу я не собирался уволь-
нять. У нас много дел — в следующем 
году детский институт переезжает 
в новые корпуса. Штат надо увеличи-
вать, и я всех вижу в новой структуре 
центра. Я встречался с врачами, они 
дали понять, что намерены продол-
жать работать. А через день-два новый 
виток скандала. Видимо, ведётся рабо-
та по обработке сознания моих коллег.

Какова роль в сложившейся ситуации 
вашего зама Виктора Молостова?

Он был моим заместителем по об-
щим вопросам на протяжении полу-
тора лет, курировал финансовую де-
ятельность. Я его уволил, потому что 
он ослабил контроль над работой фи-
нансово-хозяйственного отдела, что 
привело к несогласованности действий 
внутри службы. Из-за этого и возник-
ли материальные проблемы в июле: был 
дефицит средств, и нам пришлось сни-
зить зарплаты на 40–50%. Но у меня нет 
никакой информации о том, что Виктор 
Молостов завышал закупочные цены 
или занимался другими махинациями.

Почему компания «Русский доктор», ко-
торой сейчас интересуется следствие, 
перепродавала услуги онкоцентра?

Она не перепродавала наши услуги. 
Компания «Русский доктор» работала 
на рынке экспорта медицинских услуг 
и привозила в основном иностранных 
пациентов, которых мы лечили. Нас об-
виняли в том, что мы передавали этой 

компании персональные данные паци-
ентов. Это не так: кроме счетов-фактур, 
мы никаких сведений не передавали.

Развитие экспорта медицинских 
услуг — востребованное направле-
ние, но его правовая сторона недо-
статочно отработана. Наш центр был 
одним из первопроходцев. Потом ока-
залось, что нам нельзя устанавливать 
цены для иностранцев выше, чем для 
россиян. Мин здрав сейчас отрабаты-
вает эту процедуру, но пока мы полу-
чили предписание прокуратуры пре-
кратить с компанией «Русский доктор» 
всякое взаимодействие. Мы и прекра-
тили. Они уже не арендуют у нас поме-
щение, и мы не поддерживаем с ними 
связь. Может быть, временно.

«Русский доктор» — единственная ком-
пания, которая рекламировала ваши ус-
луги?

Не единственная, но основная.

Ваши сотрудники говорят, что онкоцентр 
испытывает глубокий финансовый кри-
зис. Это так?

Я бы не назвал это кризисом, но есть 
существенные проблемы. Чтобы со-
держать научных сотрудников, вра-
чей, мы увеличили число опера-
ций на 2,5 тыс. в год, число больных, 

получивших лекарственное лече-
ние, — на 3 тыс. человек. Но чтобы вы-
держивать показатели, необходимо 
сокращать штат. Это очень сложная 
задача, потому что здесь нужно резать 
по живому. Пострадают в первую оче-
редь возрастные сотрудники, которые 
были нашими наставниками. Поэто-
му стараемся изменить организацию 
лечебного процесса так, чтобы сохра-
нить коллектив. По согласию сотруд-
ника возможен перевод на полставки.

Много таких людей?
Больше тридцати.

А что за история с переводом на полстав-
ки остальных врачей?

Нас в этом обвинять не надо. 
Мы единственное, может быть, учреж-
дение, которое не переводило всех 
на полставки волевым методом.

Когда вы рассчитываете решить мате-
риальные проблемы?

До конца декабря этого года. 
Мы приняли меры. Я обратился к ми-

нистру здравоохранения с просьбой 
поддержать нас, чтобы мы сохранили 
фонд оплаты труда. Идёт скрупулёзная 
работа над составлением плана финан-
совой деятельности на следующий год. 
Я уверен, что мы не повторим ошибок 
в расчётах.

Кроме подписания восьми заявлений 
об уходе вы планируете дополнитель-
ные сокращения?

Я даже этих увольнений не плани-
ровал, просил сотрудников остаться. 
Я не планирую увольнять ни врачей, 
ни сестёр. Если вдруг волна ещё под-
нимется, я буду беседовать со всеми.

Никого я не увольнял за полтора года 
работы на посту директора, кроме, на-
верное, двух десятков человек, которые 
портили лицо онкоцентра, заложенно-
го Николаем Николаевичем Блохиным.

Эти люди занимались поборами, 
продавали больным лекарства, и я по-
просил их покинуть учреждение. Это 
открытое хамство по отношению к па-
циентам и их родственникам, что непри-
емлемо для нас. Для сотрудника онко-
центра духовная составляющая должна 
быть не ниже профессиональной.

Вы согласны с административными ша-
гами, которые сделаны новым директо-
ром НИИ детской онкологии и гематоло-
гии Светланой Варфоломеевой?

У меня нет ни одного факта, что 
Светлана Рафаэлевна вела себя с кол-
лективом неподобающим образом, что 
её требования были неприемлемыми. 
Я ни разу не пожалел, что пригласил её, 
и настаиваю, что это спланированная 
акция моих оппонентов — именно моих, 
а не Светланы Рафаэлевны.

Как же вышло, что конфликт разгорел-
ся именно с её появлением, хотя должен 
был начаться полтора года назад?

Опытные кукловоды знали, что де-
лают. Я думал, что конфликт разгорит-
ся в прошлом году. Значит, всему своё 
время.

Реакция врачей, возможно, была 
личной. Им кажется, что они выража-
ют какие-то свои намерения и помыслы, 
а на самом деле они были управляемы.

Действительно ли разница между зар-
платами медицинского и администра-
тивного персонала так велика?

Зарплата моих замов и моя лично — 
ниже, чем у многих уже ставших извест-
ными врачей из отделений трансплан-
тации костного мозга и химиотерапии 
гемобластозов.

Кстати, зачем вам столько замов? 
На сайте онкоцентра их больше десяти.

У нас есть директора, с которых 
я снял полномочия замов, но дожида-
юсь решения Минздрава, чтобы вне-
сти изменения в устав. А настоящих 
замов у меня семь на пять институтов — 
на 3,5 тыс. человек, на 300 тыс. кв. м.

Что вас так замы пугают? Они по-
лучают 220 тыс. рублей в месяц. У вра-
чей зарплаты разные: от 160 до 300 тыс. 
рублей. Директор института получает 
180 тыс. рублей.

« ЧТО ВАС ТАК ЗАМЫ ПУГАЮТ? ОНИ ПОЛУЧАЮТ 
220 ТЫС. РУБЛЕЙ В МЕСЯЦ. У ВРАЧЕЙ ЗАРПЛАТЫ 
РАЗНЫЕ: ОТ 160 ДО 300 ТЫС. РУБЛЕЙ. ДИРЕКТОР 

ИНСТИТУТА ПОЛУЧАЕТ 180 ТЫС. РУБЛЕЙ
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— Задержать ребёнка, если он не со-
вершил преступления, нельзя. Вооб-
ще, их права очень хорошо защищены, 
поэтому полицейские предпочитают 
не связываться. Так что инициатива 
хорошая, но нереализуемая, — заклю-
чил Евгений Черноусов.

�� АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ ПУТИ

Конвенция ВОЗ по борьбе с табаком 
не предусматривает штрафов для ро-
дителей. Эта мера вряд ли окажется 
эффективной, если её цель — миними-
зировать подростковое курение, счи-
тает председатель правления Меж-
дународной конфедерации обществ 
потребителей Дмитрий Янин. По его 
оценке, в России курят около 10% стар-
шеклассников — например, в Велико-
британии этот показатель в пять раз 
ниже.

— Самый эффективный способ 
борьбы с детским курением — повы-
шение акцизов и, соответственно, цен 
на сигареты. Сейчас самые дешёвые 
стоят от 80 рублей, стоило бы поднять 
планку хотя бы до 150 рублей. В той 
же Британии сигареты в десять раз 
дороже. Зарплаты, конечно, там тоже 
выше, но не настолько, — заявил Дмит-
рий Янин.

Кроме того, можно рассмотреть 
возможность запрета привлекатель-

ных для подростков ароматизирован-
ных сигарет, например с клубникой 
или ментолом, предложил эксперт.

Многие родители не знают, что 
их дети курят, или пытаются оту-
чить от вредной привычки, поэтому 
штрафовать их вряд ли справедли-
во, считает председатель Националь-
ного родительского комитета Ири-
на Волынец.

— Нужно не пополнять казну за счёт 
несчастных детей, а искать реальное 
решение проблемы. Сделать доступ-
нее спортивные секции, интерес-
ные дополнительные занятия. Дале-
ко не все семьи могут себе позволить 
занять ребёнка. Вопрос о наказании 
родителей можно поднимать толь-
ко тогда, когда государство предпри-
мет все превентивные меры, — сказа-
ла Ирина Волынец.

�� ЗАБЫТОЕ СТАРОЕ

Ранее с инициативами наказывать ро-
дителей за курение детей уже высту-
пали депутаты разных уровней. Так, 
в марте 2009 года тогда еще член фрак-
ции «Единая Россия» в Госдуме Роберт 
Шлегель предлагал ввести штраф 
от 1 тыс. до 2 тыс. рублей. Законопро-
ект депутата предполагал расширение 
действия ст. 20.22 КоАП, которая пред-
усматривает ответственность родите-

лей, если их дети распивают алкоголь-
ные напитки, употребляют наркотики 
или появляются в состоянии опьяне-
ния в общественных местах (на тот мо-
мент штраф составлял 300–500 рублей, 
сейчас — 1,5–2 тыс. рублей).

В отзыве правительства на доку-
мент чиновники отметили, что в КоАП 
уже прописана ответственность за не-
исполнение родителями обязанно-
стей по содержанию и воспитанию 
несовершеннолетних и разговоры 
о курении можно считать заботой 
о здоровье ребёнка. А поскольку ин-
формации о неэффективности дей-
ствующей меры депутат не привёл, 
кабмин проект не поддержал. В сен-
тябре Роберт Шлегель сам отозвал за-
конопроект, Госдума его не рассмат-
ривала.

В 2014 году проект о санкциях для 
родителей курящих детей внесло в ГД 
Архангельское областное собрание 
депутатов. Речь шла о штрафах 1,5–
2 тыс. рублей для родителей курящих 
детей до 16 лет и 2–3 тыс. рублей для 
самих подростков 16–18 лет. Госдума 
отклонила этот проект в марте 2015-го.

Весной этого года о планах внести 
законопроект о санкциях для родите-
лей за потребление детьми табака за-
являли депутаты Госсовета Удмурт-
ской Республики. Пока что в Госдуму 
этот документ не поступал.
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Полувиртуальная 
реальность
A Такие предложения действи-

тельно прозвучали, подтвер-
дил сотрудник компании, представите-
ли которой были на встрече.

eSIM — встроенный в мобильное 
устройство модуль, который позволя-
ет менять тариф и сотовую компанию 
без покупки и замены физической SIM-
карты. Получить новое подключение 
в перспективе будет можно, проскани-
ровав, к примеру, QR-код в личном каби-
нете на сайте или в мобильном приложе-
нии оператора.

С конца 2018 года технология eSIM 
работает в США и европейских стра-
нах. Сейчас в мире насчитывается более 
40 поддерживающих eSIM операторов. 
Технология доступна в новых смартфо-
нах Apple, аппаратах Google Pixel, «умных» 
часах Samsung и Apple, планшетах iPad.

Из правил оказания услуг, касающих-
ся переноса номера при смене абонентом 
оператора, РАТЭК предлагает изъять тре-
бование об установке в аппарат физиче-
ской SIM-карты, следует из материалов 
РАТЭК. Такие же изменения ассоциация 
советует внести в требования Минком-
связи к подключению устройств 3G и 4G: 
понятие «идентификационная карта або-
нента» (без которой телефон нельзя под-
ключать к сотовой сети) следует заме-
нить на «идентификационный модуль».

Правок в закон «О связи» не потребу-
ется, настаивают в РАТЭК.

Антон Гуськов полагает, что измене-
ния могут быть внесены в нормативную 
базу уже в следующем году. После это-
го абоненты смогут подключать eSIM 
в салонах связи. Это актуально, напри-
мер, для пользователей новых iPhone — 
у их владельцев есть техническая 
возможность пользоваться двумя SIM-
картами, одна из которых виртуальная.

Но дистанционно активировать 
eSIM — без явки в офис продаж — пока 
не получится: вопрос удалённой иденти-
фикации абонентов нуждается в отдель-
ной проработке, отметил Антон Гуськов.

Замминистра цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций Олег 
Иванов ранее также говорил: для внед-
рения в России eSIM не надо существен-
но корректировать законодательство. 
Но признавал, что правила переноса но-
мера при смене оператора (MNP) нуж-
даются в изменениях, поскольку сейчас 
они предписывают абоненту получать 
новую SIM-карту (в виде чипа) и встав-
лять её в мобильный телефон.

В сентябре Tele2 возобновил тесто-
вые подключения eSIM в нескольких сво-
их салонах. Но подключаться пока при-
ходится очно: принести в салон паспорт, 
получить физическую SIM-карту, а по-
сле написать заявление на перенос но-
мера с неё на eSIM. Формат, выбранный 
для тестирования, полностью соответ-
ствует законам «О связи» и «О персональ-
ных данных», правилам оказания услуг 
связи, что было признано профильным 
ведомством, утверждает представитель 
оператора Дарья Колесникова. Измене-
ний в нормативной базе требует толь-

ко удалённая идентификация абонен-
тов, считает она.

Если инициатива РАТЭК будет при-
нята, процесс ускорится — получать чип 
и переносить номер с него на виртуаль-
ную SIM-карту не придётся. В пресс-
службе Минкомсвязи на момент публи-
кации не ответили на запрос «Известий».

�� ПОЛОВИНЧАТОЕ РЕШЕНИЕ

Легализация eSIM — позитивный шаг 
для рынка, считает гендиректор Telecom 
Daily Денис Кусков. Она со временем 
позволит отказаться от огромных ди-
лерских сетей, торгующих физически-
ми SIM-картами, значительно ускорит 
набор абонентов, упростит подключе-
ние устройств к интернету вещей, пере-
числяет эксперт. Однако это произойдёт, 
когда профиль абонента можно будет по-
лучать «по воздуху». Подключение в са-
лонах связи не позволяет раскрыть весь 
потенциал eSIM, но и это прогресс, отме-
чает Денис Кусков. Ведь сотни тысяч вла-
дельцев смартфонов и планшетов в Рос-
сии получат возможность полностью 
использовать их функции, указывает он.

В перспективе eSIM создаёт угро-
зу рынку международного роуминга 
с заоблачными тарифами на эту услугу, 
рассуждает гендиректор Acer в России 
Дмитрий Кравченко. Ведь пользователь 
сможет моментально, без визита к опе-
ратору и покупки SIM-карты, получить 
местный номер, отмечает он.

В перспективе решение для удалён-
ной идентификации пользователей eSIM 
может быть создано на базе единой био-
метрической системы (ЕБС), рассказы-
вал ранее «Известиям» директор про-
ектного офиса виртуального оператора 
(MVNO) «Ростелекома» Алексей Черне-
цов. Она разрабатывалась для удалён-
ной идентификации и обслуживания 
клиентов банков — ЕБС узнает их по го-
лосу и снимку лица (в отделение с пас-
портом нужно приходить только один 
раз — для регистрации и сбора образцов 
биометрии).

Для полноценного внедрения eSIM 
в России необходима проработка цело-
го ряда вопросов законодательного по-
рядка, считает представитель «МегаФо-
на». Они не ограничиваются изменением 
действующих требований о стандарти-
зации услуг связи и верификации кли-
ента при продаже SIM-карт, полагает он. 
По его словам, один из главных вопро-
сов — безопасность персональных дан-
ных россиян при использовании eSIM.

A «Известия» попроси-
ли ФНС уточнить, ка-

ков масштаб проблемы, заяв-
ленной министром финансов. 

Там признали, что наруше-
ния действительно есть, 
но они носят единичный 
характер. Наиболее по-
пулярные виды работы 
у самозанятых — это пе-

ревозка пассажиров, 
сдача квартир в арен-
ду, консультирование, 
репетиторство и про-
граммирование,  до-
бавили в налоговой 
службе.

Инициатива ми-
нистра финансов 
направлена исклю-

чительно на увели-
ч е н и е  д о х о д о в 
бюджета, катего-
рии, на которые ре-
жим самозанятых 
не распространит-

ся , впоследствии 
должны будут платить 
больше налогов, счи-
тает Александр Ряби-
нин.

В Минфине на прось-
бу «Известий» проком-

ментировать риски сры-
ва нацпроекта по малому 

бизнесу из-за ужесточения 
режима для самозанятых 
сообщили, что решения ещё 

не приняты. Там уточнили, что 

не отказываются от поддержки пред-
принимателей: вопрос распростране-
ния специального налогового режима 
для самозанятых на большее количе-
ство регионов сейчас прорабатывается.

Александр Калинин призвал Мин-
фин распространить успешный на-
логовый эксперимент на все заин-
тересованные субъекты России без 
ограничений по профессиям. В «Опо-
ре России» уверены: это положитель-
но скажется на микробизнесе, снизит 
долю теневого предприниматель-
ства и пополнит региональные бюд-
жеты.

�� ЛОЖКА ДЁГТЯ

В пресс-службе Минэкономразвития 
оперативно не ответили на вопрос «Из-
вестий», согласны ли они с утвержде-
нием Александра Калинина о том, что 
ограничение видов деятельности не-
гативно отразится на реализации нац-
проекта по МСП. Однако ранее «Извес-
тиям» там заявляли, что показатель 
на 2019-й уже достигнут, а в следую-
щем году планируется увеличить его 
до 800 тыс. человек. При этом в МЭР 
признавали, что предпринимателям 
требуется дополнительная мотивация 
для регистрации в рамках льготного 
режима. Там уже разработали меры 
поддержки: самозанятые смогут вос-
пользоваться программой льготного 
кредитования по ставке 8,5%, получат 
квоту на участие в госзакупках, кре-
дитно-гарантийную поддержку и до-
ступ к бизнес-навигатору.

Демонстративная поддержка ма-
лого и среднего бизнеса будет ниве-
лирована ограничениями для самоза-
нятых и ростом налоговой нагрузки, 
уверен директор Института стратеги-
ческого анализа ФБК Grand Thornton 
Игорь Николаев. Эксперимент по спе-
циальному налоговому режиму вво-
дился с целью легализации как можно 
большего числа людей, но эта задача 
ещё не выполнена. Так что говорить 
о создании исчерпывающего списка 
профессий рано, заявил Игорь Нико-
лаев.

Кроме того, инициатива Антона Си-
луанова по самозанятым, совпавшая 
с предложением Минэкономразвития 
увеличить единый налог на вменён-
ный доход для МСП до 4,9%, однознач-
но негативно повлияет на предприни-
мательский климат, добавил эксперт. 
В этой ситуации показателен и тот 
факт, что Россия осталась на 43-й 
строчке рейтинга конкурентоспособ-
ности стран по версии Всемирного эко-
номического форума в Давосе.

Директор Центра конъюнктур-
ных исследований НИУ ВШЭ Георгий 
Остапкович отметил: главная пробле-
ма для страны сегодня — постоянное 
изменение правил и условий ведения 
бизнеса. Многие готовы платить 4% на-
логов, но, не имея доверия к чиновни-
кам, боятся легализации, заявил он. 
При этом эксперт допустил, что ввести 
список видов деятельности самозаня-
тых всё же стоит: ограниченное коли-
чество профессий позволит лучше от-
слеживать ход эксперимента.

Легализация eSIM поз-
волит отказаться от 
огромных дилерских 
сетей, ускорит набор 
абонентов, упростит 
подключение устройств 
к интернету вещей

В мировом тренде

Антон Покатович

Финансовый аналитик

Всемирный банк четвёртый раз за этот 
год ухудшил прогноз по росту рос-

сийского ВВП. Теперь он составляет 1%. 
В 2019 году замедление мировой эконо-
мики становится всё более очевидным. 
Естественно, Россия не остаётся в сто-
роне от этого процесса. Тем не менее 
проблемы отечественного роста свя-
заны не только с давлением извне, есть 
множество внутренних факторов.

Если говорить о внешней конъюнк-
туре, то мы видим, что в течение года 
международные финансовые органи-
зации снижали свои оценки по ВВП 
у большинства стран. МВФ также пе-
ресматривал прогнозы российского 
роста в сторону замедления, и, веро-
ятно, в ближайшее время мы увидим 
ещё одно сокращение прогнозов по РФ 
от фонда. Но торможение роста прог-
нозируется не только в нашей стране — 
крупнейшие экономики мира тоже де-
монстрируют ослабление.

Можно выделить несколько ос-
новных драйверов замедления ми-
ровой экономики. Во-первых, сейчас 
мы наблюдаем за сменой глобально-
го бизнес-цикла, в условиях которо-

го экономическая активность ослабе-
вает, а государства разворачиваются 
к тренду уменьшения темпов роста 
и спаду. Во-вторых, весь мир находит-
ся под деструктивным воздействием 
торгового конфликта США и Китая.

Темпы увеличения объёмов миро-
вой торговли в 2019-м существенно со-
кращаются. В этом году они вырастут 
всего на 1,2% вместо ожидаемых ра-
нее 2,6%, а это самые низкие показатели 
со времён мирового кризиса 2008-го. Та-
кая ситуация транслируется в прямое 
давление на многочисленные макро-
экономические показатели по всему 
миру. На мой взгляд, ухудшение тор-
говой конъюнктуры в 2020 году может 
продолжиться — пока мы не видим ре-
альных предпосылок для масштабных 
компромиссов между США и Китаем.

Тем не менее если внешняя ком-
понента для РФ стала «данностью», 
то уровень концентрации внутрен-
них проблем вызывает множество во-
просов. По моему мнению, наиболее 
сильный барьер для перезапуска рос-
сийского роста складывается в сле-
дующих плоскостях. С одной сторо-
ны, очевидно, что период бюджетной 
и фискальной жёсткости позволил 
отечественной экономике в значи-
тельной мере нарастить прочность 
к внешним негативным воздействи-
ям. Сейчас казна исполняется со зна-
чительным профицитом, уровень 
внешнего долга остаётся сравнитель-
но низким, инфляционные процессы 
находятся под контролем ЦБ. Резервы 
также существенно увеличились.

Если учитывать количество валю-
ты, купленное Минфином в этом году 
в рамках бюджетного правила и кото-
рое будет зачислено в ФНБ в 2020 году, 
то уже по итогам 2019-го объём резер-
вов может достигнуть 8–9% ВВП. Об-
ратной стороной увеличения этой 
экономической прочности стало зна-

чительное сжатие драйверов эконо-
мического роста, в особенности по-
требительского спроса. Он остаётся 
наиболее сильным локомотивом эко-
номики, позволяет удерживаться тем-
пам роста ВВП в положительной зоне, 
в то время как, например, экспортная 
компонента во втором квартале это-
го года вносит отрицательный вклад 
в рост валового продукта.

Также этот год показывает, что не-
гативная тенденция снижения уров-
ня благосостояния населения в России 
продолжается, а спрос в этих условиях 
поддерживается кредитованием. В ре-
зультате рассчитывать на стабильную 
траекторию роста ВВП вблизи хотя бы 
2% можно лишь после того, как госу-
дарство займётся восстановлением 
потребительского спроса через стиму-
ляцию социальной сферы экономики.

С другой стороны, это стимулирова-
ние сейчас преимущественно завязано 
на нацпроектах. За 9 месяцев 2019 года, 
на мой взгляд, оценить эффективность 
госполитики, основанной на приори-

тетных проектах, все ещё не представ-
ляется возможным. Это обусловлено 
тем, что заметная часть бюджетных де-
нег на эти цели по-прежнему в подвис-
шем состоянии. Нацпроекты в резуль-
тате остаются в стадии пробуксовки.

В результате надежды на активиза-
цию роста переходят на 2020 год, когда, 
возможно, средства из бюджета всё же 
будут доведены до конечных получате-
лей, а государственные инвестиции пе-
рейдут из бумажного формата в реаль-
ный импульс поддержки экономики.

Резюмируя, замечу, что статистиче-
ские коллизии Росстата способны выве-
сти рост ВВП в 2019-м в диапазон 1–1,5%. 
Однако экономическая реальность вне 
плоскости расчётов, на мой взгляд, бу-
дет близка к тому, что увеличение эко-
номики в этом году не превысит отмет-
ки 1% и составит порядка 0,7–0,9%. Курс 
рубля в конце этого года, по моим оцен-
кам, сформируется на уровнях 67,5 руб-
ля за доллар. В 2020 го ду прогнозные 
темпы роста ВВП РФ могут составить 
порядка 1,3–2%.
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Под самозанятыми понимаются граждане, 
которые работают на себя и не имеют со-
трудников. Их максимальный доход не мо-
жет превышать 2,4 млн рублей в год. Самоза-
нятые регистрируются в приложении «Мой 
налог» и платят сбор в размере 4%, если ра-
ботают с физлицами, и 6% — если с юрли-
цами и ИП.

Справка «Известий»
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«Удивлён, что мат на сцене  
в России запрещён»
Актёр Алексей Кравченко — об энергоёмкой лексике,  
офицерском амплуа и тяжёлом металле

Наталья Васильева

З аслуженному артисту России Алексею 
Кравченко сегодня исполняется 50 лет. 

Он гоняет на мотоцикле, учит английский, 
играет альтернативную музыку и не стесня-
ется нецензурной лексики на сцене. Об этом 
ведущий актёр МХТ им. А.П. Чехова расска-
зал «Известиям» накануне своего юбилея.

50 лет для вас приятная цифра?
По мне это просто цифра. Но, безуслов-

но, значимая. Говорят, в наше время в 50 лет 
организм мужчины только начинает от-
крываться. У наших родителей было по-
другому — в 45 они уже затухали. Конечно, 
во многом это зависит от человека. Знаю 
тех, кто и в 75 лет даст мне фору.

Я тоже веду активный образ жизни, за-
нимаюсь фитнесом, гоняю на мотоцикле. 
Не потому что боюсь зачахнуть, а потому 
что мне это нравится. Пока внутри есть этот 
кураж, я молодой, ещё о-го-го! (Смеётся.)

�� НЕГОДЯЙ, НО НЕ ВЫРОДОК

Этой осенью на Венецианском кинофести-
вале был представлен фильм чешского ре-
жиссёра Вацлава Мархоула «Раскрашенная 
птица», где вы сыграли офицера Советской 
армии. Его тут же сравнили с вашим дебю-
том в кинематографе — картиной «Иди и смо-
три». Вы сами проводили такие параллели?

Не берусь это делать, но реакция на кар-
тину мне понятна: она шокирует, застав-
ляет сердце сжиматься от ужаса. Такие же 
эмоции в 1985 году вызвал у зрителей фильм 
Элема Климова. В обеих лентах ребёнок пе-
реносит все тяготы бытия, ужасы войны, 
проходит через всё самое страшное, что 
только можно себе представить.

Вацлав вынашивал «Раскрашенную 
птицу» много лет, снимал её своими си-
лами, привлекал всевозможные средства. 
На съёмках он был настолько погружён 
в эту историю, что, думаю, ещё много време-
ни будет жить внутри неё. Фильм получил-
ся тяжёлый, жёсткий, малословный. В нём 
почти нет диалогов и монологов, всего не-
сколько слов у каждого — и это ещё одна 
закавыка картины. Красноречивы только 
глаза героев. Хронометраж — три часа, всё 
снято на чёрно-белую пленку. Такой долгий, 
тягучий, вязкий, тяжёлый сон.

В нём есть моменты, где даже я ёжился. 
Кто-то, наверное, скажет: «Зачем смаковать 
такие неприятные вещи?» Но ни один зри-
тель не покинул зал во время просмотра — 
смотрели на одном дыхании.

В картине собрался звёздный актёрский со-
став — Харви Кейтель, Стеллан Скарсгард, 
Барри Пеппер. Вы единственный русский 
актёр. Тяжело было работать?

Сначала я думал, на площадке будет 
сплошной пафос. Как-никак снимаются гол-
ливудские звёзды. Но ничего такого не слу-
чилось. Вацлав подобрал актёров, работать 
с которыми было очень легко, у всех было 
желание общаться друг с другом. И хотя 
я не знаю английского, никакого барьера 
не чувствовал. Правда, решил, что надо 
сделать всё, чтобы выучить язык хотя бы 
на разговорном уровне. Иначе какая-то не-
воспитанность получается (смеётся).

Ваши коллеги говорят, что иностранные ре-
жиссёры приглашают наших артистов ис-
ключительно на роли глупых или жестоких 
русских. У вас не было такого опасения?

Было страшно, когда приступил к съём-
кам, потому что не было возможности про-
читать сценарий — давали только распе-
чатку моей сцены на определённый день. 
Никогда не знал, что придётся играть зав-
тра. Очень боялся, что, не дай Бог, мой ге-
рой будет измываться над этим пацаном. 
Такое поведение солдата не в традициях 

нашей страны, и я не был готов к таким ро-
лям. Можно сыграть негодяя, но не вырод-
ка, который будет вытворять с ребёнком 
невообразимое.

Поделился мыслями с режиссёром, 
и он успокоил меня, даже показал 40 минут 
картины. К моему счастью, когда в филь-
ме появляется Советская армия, она несёт 
с собой победу. Но окончательно я выдох-
нул, только когда увидел картину целиком.

�� ОСТАТЬСЯ В ФОРМЕ

Несколько лет назад вы говорили, что уста-
ли от ролей офицеров, но Вацлаву Мархоу-
лу всё же не отказали. Почему?

Я уже успокоился по этому поводу. 
Ну идёт мне военная форма, что поде-
лать? Пытался поменять амплуа, сильно 
худел, но режиссёры всё равно предлага-
ют роли, где то и дело приходится стре-
лять. Какое-то время даже отказывался, 
но у меня такая профессия, что, если часто 
отказываться, не на что будет жить. К тому 
же я знаю, что в нашей стране есть настоя-
щие офицеры. Ради них, ради того, чтобы 
показать их в кино достойно, можно и по-
ступиться этим своим принципом.

К счастью, работы у меня сейчас мно-
го. Помимо прочего снимаюсь в исто-
рической картине «Сердце Пармы». Там 
бороды, лошади, мечи и язык племён, на-
селявших Прикамье, который тоже при-
ходится учить...

В ноябре выйдет «Лев Яшин». Вам досталась 
роль вратаря Алексея Хомича. Вы человек 
спортивный, съёмки дались легко?

Легко было в плане человеческих отно-
шений — компания на площадке подобра-

лась весёлая. В остальном же пришлось 
потрудиться: учился стоять в воротах. 
Я невысокий, на вратаря совсем не похож, 
а в кад ре надо постоянно прыгать, ловить 
мяч. Попытался сделать всё, что было в моих 
физических возможностях. Это то, что ка-
сается игровых моментов, а ведь надо 
было ещё показать, каким человеком 
был мой герой, какая у него была душа.

О Хомиче мало кто знает. Несмотря 
на то что он был наставником Яши-
на и повлиял на манеру его игры, ин-
формации о моём герое нет ни в ин-
тернете, ни в архивах. Я пытался 
найти хоть что-то, но даже игроки 
команды, с которыми я общался, 
не смогли ничего рассказать. Так, 
одни байки, а на байках личность 
не воссоздашь. Пришлось выстраи-
вать характер, отталкиваясь от соб-
ственных взглядов.

В декабре в рамках проекта «Мха-
товские пятницы» у вас будет творче-
ский вечер. С чем выступите? Случайно 
не с электроникой и тяжёлым металлом 
из репертуара вашей группы «Гуарана»?

Может быть. Сдуем немножко нашу 
священную театральную пыль (смеётся). 
Для меня этот формат в новинку, поэтому 
над концепцией я ещё думаю. Скорее все-
го, немного поговорим, немного споём и по-
читаем. Мне нравится, что Вадим Верник, 
который всё это придумал, хочет показать 
меня таким, каким многие меня не знают. 
Увы, у зрителей часто срабатывает клише: 
«Актёр? Ну понятно. Наверное, Пушкина 

почитает». Нет, конечно, я и Пушкина могу. 
Но лучше уж Рыжего, чтобы озорно было.

Помню, когда у меня была группа, мне 
звонили и говорили: «Алексей, мы знаем, 
у вас есть музыкальный коллектив. Вы, 
наверное, поёте военно-патриотические 
песни». — «Почему? Я индастриал играю». — 
«Что?» — «Электронику с тяжёлым метал-
лом». — «Как?» Почему-то люди думают, 
что если ты актёр, то обязательно поёшь 
либо романсы, либо военно-патриотиче-
ские песни, либо что-то душещипательное. 
А я разный!

Вы рассказывали, как вас шокировал мат 
в спектакле «Откровенные полароидные 
снимки» режиссёра Кирилла Серебренни-
кова. Нецензурная лексика на сцене режет 
вам слух и сегодня?

Поначалу для меня было просто невыно-
симо произносить эти слова со сцены. Я по-
стоянно заглатывал окончания, чтобы мат 
не звучал так пронзительно. Помню, как Ки-
рилл после спектакля зовёт меня и говорит: 
«На каком языке ты разговариваешь? Ты мо-
жешь нормально материться, чего ты бо-
ишься?» «Да, сейчас, сейчас», — мямлил я. 
А потом всё-таки вошёл в раж.

Теперь я принадлежу к числу актёров, 
которые считают, что если в спек-
такле изначально был мат, то его 
нельзя менять на другие выраже-
ния. Это очень энергоёмкие сло-
ва, без них искажается эмоцио-
нальная палитра. Но закон есть 
закон, и теперь мы играем этот 
спектакль без мата. Можем по-
зволить себе вариант без цензу-
ры на гастролях где-то в Европе. 
Правда, делаем это скорее для 

самих себя, зрители там нашу брань не по-
нимают. Но, подчеркну, я удивлён, что мат 
на сцене в нашей стране запрещён.

�� ТРАМВАЙ НЕ ПОМЕХА

Ваш коллега по МХТ Максим Матвеев посе-
товал на положение артиста в репертуар-
ном театре: «У тебя есть обязанности. Они 
иногда заставляют делать то, чего ты не хо-
чешь, а зритель всегда чувствует, когда ар-
тист не по своей воле вышел на сцену». Со-
гласны?

Конечно, бывают разные ситуации. Да, 
можно сказать: «Заболел, не могу». Но нор-
мальный актёр или актриса никогда так 
не скажут. Когда я учился в Щукинском 
училище, Владимир Абрамович Этуш го-
ворил нам: «Даже если вам трамвай голо-
ву отрезал, будьте любезны, придите, по-
жалуйста». Если артист выходит на сцену, 
зрителю не должно быть заметно, какое 
у него настроение, нравится ему играть 
этот спектакль или нет. Будь любезен, най-
ди какие-то манки для себя, чтобы тебе это 
нравилось.

Впрочем, я понимаю, о чём говорит 
Макс. Когда собираешься на какой-то про-

ект, где у всех горят глаза, это 
дико интересно. Это как 

собрать группу на неко-
торое время, поиграть 
концерт и разбежать-
ся. Может быть, потом 
собраться ещё раз. Это 
кайф! Да и для съёмок 

остаётся больше 
времени. Хотя лич-
но для меня рабо-

та в театре — прио-
ритет. Съёмки есть 

всегда, но если вдруг 
в театре нужна замена 
и мне говорят: «Алек-

сей, сможете сыграть 
сегодня?», я точно 

сыграю.
« ОЧЕНЬ БОЯЛСЯ, ЧТО МОЙ ГЕРОЙ БУДЕТ ИЗМЫВАТЬСЯ 

НАД ПАЦАНОМ. ТАКОЕ ПОВЕ ДЕНИЕ СОЛДАТА НЕ В ТРА-
ДИЦИЯХ НАШЕЙ СТРАНЫ. К МОЕМУ СЧА-

СТЬЮ, КОГДА В ФИЛЬМЕ ПОЯВЛЯЕТСЯ СОВЕТ-
СКАЯ АРМИЯ, ОНА НЕСЁТ С СОБОЙ ПОБЕДУ

Маленький шаг 
«Идущий человек» вышел во двор Третьяковки

Сергей Уваров

П роизведения искусства под от-
крытым небом, которые к тому же 

можно трогать руками. Арт-объекты 
со «сроком годности» в 200 лет. Иро-
ничный привет Альберто Джакометти 
из России... Все эти определения спра-
ведливы для нового неординарного 
пополнения коллекции Третьяковской 
галереи. Во внутреннем дворе здания 
на Крымском Валу появилась постоян-
ная экспозиция из трёх работ живого 
классика Игоря Шелковского.

Пространство внутреннего дво-
рика ранее уже использовалось 
Третьяковкой для экспозиций: так, 
в 2017 году там проходила выставка 
«Пейзаж в переработке». Но то был 
временный проект, объединивший 
столь же недолговечные экспонаты: 
сообразно модной экологической 
концепции художники создавали 
их из обычного мусора непосред-
ственно на площадке и затем демон-
тировали.

Иное дело — новые конструкции: 
выполненные из металла со специ-
альным коричневатым покрытием, 
имитирующим застарелую ржавчи-
ну, они могут перенести не только снег, 
дождь и палящее солнце (последнее, 
впрочем, сейчас не особо актуально), 
но и прикосновения посетителей. Да, 
трогать экспонаты здесь не запреще-
но, хотя хранители с опаской говорят 
о перспективах слишком интенсивно-
го контакта со зрителем.

В названиях работ — «Человек стоя-
щий», «Человек идущий» и «Человек бе-
гущий», да и в самом их облике чита-
ется оммаж Альберто Джакометти, 
но вместо неровных, вручную вылеп-
ленных фигур, ставших символами 
XX века, здесь используются идеаль-
но правильные стальные бруски, буд-
то олицетворяющие рациональность 
и технологичность современной жизни.

Впрочем, всё, даже старое твор-
чество Игоря Шелковского — шести-
десятника-нонконформиста, эми-
гранта-первопроходца, вырастает 

из комбинаций подобных брусков. Но, 
как правило, деревянных и миниа-
тюрных. Художник складывает из них 
цветы, строения и целые миры, как 
в открывшейся два года назад третья-
ковской выставке «Город дорог». Но, 
по его признанию, он всегда хотел вы-
пустить свои работы в город реальный.

— У нас на улицах постоянно ста-
вят классические памятники — та-
кие, чтобы были ботинки вылеплены, 
шнурочки, обшлага, пуговицы... В Мо-
скве на улицах совсем нет абстрактной 
скульптуры, тогда как на Западе её пол-
но, — посетовал Игорь Шелковский в бе-
седе с «Известиями».

Теперь первый шаг сделан. И пусть 
это не совсем улица и даже не откры-
тый сквер — чтобы попасть туда, зри-
тель должен сначала зайти в холл Но-
вой Третьяковки, всё же превращение 
городской зоны отдыха в постоянное 
пристанище арт-объектов выглядит 
символичным. Теперь доминанта про-
странства — не деревья и даже не давя-
щие стены, со всех сторон окружающие 

этот не самый просторный пятачок зем-
ли, а ироничные, предельно конкретные 
и в то же время условные трёхметровые 
произведения искусства.

Третьяковка планирует и дальше по-
полнять двор современными скульп-
турами. Причём они останутся там 
и после глобальной реконструкции 
здания на Крымском Валу, намечен-
ной на 2020-е годы.

— Это начало яркой, интересной 
и очень долгой истории, — заявила 
на вернисаже гендиректор музея Зель-
фира Трегулова.

Дело только за финансированием: 
работы Шелковского — дар москов-
ских коллекционеров Алины и Дмит-
рия Пинских. Пойдут ли по их стопам 
другие?

Культура

С установки трёх скульптур Игоря Шелковского музей начал создание экспозиции 
под открытым небом

«Иди и смотри» (1985 год)

«Ярослав. Тысячу лет назад» (2010 год)

«Раскрашенная птица» (2019 год)

«Лев Яшин. Вратарь моей мечты» (в производстве)

Выставка  
Игорь Шелковский. «Люди»
Рейтинг «Известий» 

Алексей Кравченко — актёр театра и кино, заслу-
женный артист РФ, лауреат Государственной пре-
мии России. В 1995 году окончил Театральное учи-
лище им. Б.В. Щукина (курс Аллы Казанской). В кино 
дебютировал в 13 лет — снялся в картине Элема Кли-
мова «Иди и смотри». С 1994 по 2001 год — актёр Теа-
тра имени Вахтангова, в 2007-м был принят в труп-
пу МХТ им. А.П. Чехова, где работает по сей день. 
Фильмография артиста насчитывает около 80 ра-
бот, в их числе «Мама», «Жизнь одна», «Спецназ», 
«Братаны» и многие другие.

Справка «Известий»
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Спорт

Между молотом и Ковалёвым
РФБ с трудом выбрала главного тренера

Тимур Ганеев, Александр Невзгода

Выбор нового главного тренера жен-
ской баскетбольной сборной оказал-

ся непростым: голоса членов исполкома 
РФБ практически поровну разделились 
между Александром Ковалёвым и дву-
мя другими кандидатами — Элен Шаки-
ровой и Дмитрием Донсковым. Об этом 
«Известиям» рассказал глава РФБ Анд-
рей Кириленко. В итоге сменщиком Ола-
фа Ланге станет Ковалёв, который ранее 
добивался успеха с юниорами. Новый 
тренер оформлен в Министерстве спор-
та РФ. В случае неудовлетворительных 
результатов ведомство и исполком РФБ 
в любой момент могут снять Александра 
Ковалёва с занимаемой должности, ска-
зал «Известиям» источник в федерации.

После провала на Евробаскете-2019 
(восьмое место и пропуск Олимпиа-
ды-2020) Олаф Ланге — шестой на-
ставник женской сборной, уволенный 
за последние десять лет. На его место 
претендовали олимпийская чемпион-
ка Элен Шакирова, успешно работавшая 
тренером как на клубном уровне, так 
и с резервными сборными, Александр 
Ковалёв, а также Дмитрий Донсков, 
дважды приводивший молодёжную 
женскую сборную к золотым медалям 
ЧЕ. Тренерский совет РФБ в итоге под-
держал кандидатуру Александра Кова-
лёва, а исполком утвердил это решение.

— Это был сложный выбор, — объяс-
нил «Известиям» Андрей Кириленко. — 
Голоса членов исполкома разделились. 
Было три абсолютно равных канди-
дата. Выбрав одного, мы отказывали 
двум другим и с моральной точки зре-
ния это было непросто. В такой ситуа-
ции нам всем надо оказать максималь-
ную поддержку Александру Ковалёву. 
При этом выделю два положительных 
момента. Во-первых, хорошо, что у нас 
есть выбор и мы не выбираем тренера 
сборной на безальтернативной основе. 
Во-вторых, важно давать шанс специа-
листам, которые успешно поработали 
в молодёжных сборных.

Под руководством 50-летнего Алек-
сандра Ковалёва сборная России (U16) 
этим летом выиграла ЧЕ, также в акти-
ве тренера — золото чемпионата мира-
2017 среди юниорок до 19 лет. Лидеры 
той команды — Мария Вадеева и Раиса 
Мусина — сейчас звёзды уже националь-
ной сборной. Также в разные годы Ко-
валёв был в тренерском штабе главной 
команды страны и причастен к послед-
нему на сегодняшний день её медаль-
ному достижению — золоту Евробаске-
та-2011.

В тренерский штаб также вошли: ас-
систенты наставника Александр Васин 
и Дмитрий Шумихин, тренеры по физ-
подготовке Георгий Артемьев и Сергей 
Мухаев, тренер-скаут Денис Кандалов.

— Мне кажется, что победил тренер-
ский, именно тренерский штаб Ковалё-
ва, — отметил Андрей Кириленко. — Всё-
таки Александр Васин работал главным 
тренером сборной, Дмитрий Шумихин 
был ассистентом Олафа Ланге. Таким 

образом, новый наставник получил в по-
мощники людей, которые видели пре-
дыдущие ошибки, и это большой плюс. 
Надеюсь, что это поможет Александру 
не допускать их в будущем и команда 
сделает ещё один шаг наверх.

Президент РФБ отметил, что у него 
нет сомнений в квалификации Алек-
сандра Ковалёва, хотя на взрослом 
уровне главным тренером специалист 
работал не так много. Под его руковод-
ством оренбургская «Надежда» завое-
вала бронзовые медали чемпионата 
России в сезоне-2017/18, Ковалёв также 
провёл неполный сезон-2006/07 во гла-
ве курского «Динамо».

— Мне приятно, что РФБ обратила 
внимание на тренеров с российским 
паспортом, которые добились отлич-
ных результатов на международном 
уровне, — рассказала «Известиям» ге-
неральный директор «Спарта энд К», 
чемпионка Европы Анна Архипова-фон 

Калманович. — Этих трёх кандидатов 
тренерский совет предложил ещё два 
года назад, но тогда исполком сделал 
выбор в пользу Олафа Ланге. И второй 
раз иностранный специалист не смог 
показать результат (до этого литовец 
Альфредас Вайнаускас не смог вывести 
Россию на ЧМ-2014). Поэтому мне кажет-
ся, нам надо отказаться от идеи при-
глашения зарубежных тренеров. Что 
касается Ковалёва, я его хорошо знаю — 
считаю, это правильное решение. Его 
кандидатура отвечает концепции РФБ. 
Плюс у Александра очень сбалансиро-
ванный и сильный тренерский штаб.

По мнению Анны Архиповой-фон 
Калманович, Александр Ковалёв будет 
заниматься омоложением состава.

— У него нет другого выхода, — под-
черкнула эксперт. — Игроки 1995–
1996 годов рождения, отлично про-
явившие себя в резервных сборных, 
уже баскетболистки зрелого возраста. 
На них и нужно делать ставку.

Первые матчи под руководством но-
вого главного тренера женская сбор-
ная России проведёт уже через месяц. 
В стартующем отборе на чемпионат Ев-
ропы-2021 россиянки 14 ноября сыграют 
в Оренбурге с Боснией и Герцеговиной, 
а 17-го — в Таллине с Эстонией.

«Жду, что в квартиру 
позвонят допинг-офицеры»
Серебряный призер ЧМ по лёгкой атлетике Василий Мизинов —  
о контроле со стороны WADA, сауне в Дохе и ходоках с Урала

Алексей Фомин

В Москву из Дохи вернулся последний 
из российских призёров минувшего 

чемпионата мира по лёгкой атлетике Ва-
силий Мизинов. Он завоевал серебро 
в спортивной ходьбе на 20 км. Прилетев 
на родину, 21-летний атлет дал интервью 
«Известиям», в котором рассказал о за-
дачах на Олимпиаду в Токио, контроле 
со стороны допинг-офицеров и знаком-
стве с сыном хоккеиста Сергея Мозякина.

Все наши легкоатлеты отмечали невы-
носимую жару в Дохе. Вам приходилось 
выступать не на стадионе с кондицио-
нерами, а за его пределами. 

Получается, у нас условия были 
ещё хуже, чем у остальных. На ста-
дионе хотя бы температура дер-
жалась в районе 25–28 градусов. 
Я был внутри арены — в принци-
пе там комфортно. Но когда мы еха-
ли в Доху, понимали, какие будут ус-
ловия и что придётся с этим бороться 
и как-то терпеть. Потому что всё рав-
но мы все идём в одинаковых услови-
ях. Без разницы, кто твой соперник. 
Даже эфиопы и мексиканцы, несмо-
тря на то что у них тоже жаркие стра-
ны, не справлялись с такой погодой в Ка-
таре. Но в целом мы получили огромный 
опыт и справились с обстоятельствами.

Раньше выступали в 40-градусную жару?
В 40-градусную жару не высту-

пал. Но доводилось ходить на Кубке 
мира в китайском Тайцане. Там было 
29 градусов и стопроцентная влаж-
ность. И ещё после дождя шло испаре-
ние. Но в Дохе всё равно было намного 
хуже, потому что воздуха вообще очень 
мало и дышать трудно. Как будто в са-
уне сидишь.

И как в таких условиях дойти до финиша?
Охлаждать организм — изнутри 

и снаружи. Постоянно обливаться 
и пить холодную воду. Можно было 
даже лёд грызть. Охлаждать затылок 
и шею, чтобы не перегреваться. Орга-
низм человека как машина. 

Воды всем участникам хватало?
У нас за раз примерно 50 участни-

ков всю воду сгребали. Кому-то даже 
действительно не хватало. Я ещё ду-
мал: где они столько воды берут? Там 
эти бутылочки по 0,33. Это же нереаль-
но много воды надо привозить. И, как 
ни странно, не было душа. Хотя обычно 
ты идёшь по трассе, и есть тренерский 

пункт, пункт с водой и пункт с душем. 
Ты проходишь под душем, охлаждаешь-
ся и идёшь дальше.

Вы родились и выросли в Магнитогорске, 
где базируется хоккейный клуб «Метал-
лург». Пойти заниматься хоккеем никог-
да не думали?

Я его даже не смотрю и в приставку 
не играю. С детства много чем занимал-
ся. Сначала лыжами, а потом уже ушёл 
в бег. И потом тренер сказал: «У тебя 

такая техника, что будешь или ма-
рафонцем, или ходоком». А мара-

фон тогда, в 14–15 лет, было мне 
ещё рано бегать. В тот момент 

я выступал в стипле (стипль-
чез, бег с препятствиями, 

у взрослых расстояние 
3 тыс. м. — «Известия»). 
В моём возрасте его 
бегали ещё на 2 тыс. м. 

И на каких-то областных соревновани-
ях Елена Валентиновна Сайко (личный 
тренер Мизинова. — «Известия») меня 
увидела и сказала: «Он же не бежит — 
он идёт». Через пятку я бегал. И гово-
рит: «Давайте его попробуем в ходьбу». 

С кем-то из хоккеистов «Металлурга» 
знакомы?

О, если честно, у нас в школе 
как-то раз открыли спортивный класс 
хоккеистов. И у нас учился сын Сергея 
Мозякина (Андрей Мозякин, сейчас 
выступает за «Стальные лисы», моло-
дёжную команду «Магнитки». — «Из-
вестия»). Тот ещё хулиган маленький 
(смеёт ся). А так в принципе с хоккеиста-
ми не знаком.

Когда наша лёгкая атлетика оказалась 
в центре допингового скандала, боль-
ше всего это коснулось спортивной ходь-
бы. Для вас было принципиально дока-
зать, что даже после этого мы можем 
что-то выигрывать в этой дисциплине?

Своей серебряной медалью я до-
казал, что в России была, есть и будет 
спортивная ходьба. В 2017 году на ЧМ 
вторым был Сергей Широбоков, сей-
час я. В следующий раз, даже если нас 
двоих не будет, кто-то ещё заберётся 
на пьедестал. Ходьба у нас в стране всег-
да развивается. Не только в Мордовии, 
но и в Челябинске. Там много хороших 
ребят. И было очень важно доказать, что 
ходьба в России живёт.

Вам приходилось дружить или общать-
ся с кем-то из мордовских ходоков, ока-
завшихся в опале после массовых дис-

квалификаций и пожизненного бана 
их тренера Виктора Чёгина?

Не сказать, что я хорошо обща-
юсь с кем-то из тех, кто в Саранске по-
прежнему тренируется. Потому что 
в Мордовии уже новое поколение, ко-
торое я почти не знаю. А со старыми ре-
бятами пересекались на сборах, сорев-
нованиях, общались иногда. Но тех, кого 
отстранили, я плохо знаю.

Уже после введения санкций было не-
сколько скандалов, когда Чёгина виде-
ли на сборах с ходоками. Вы и ваш тре-
нер не боялись пересечься с ним в одном 
месте, что могло вызвать негативную ре-
акцию WADA в отношении вас?

Мы с ними на сборах в основном 
не пересекались. Поэтому даже не знаю, 
что сказать. Не было такой проблемы.

Чувствуете, что в последние годы вас ста-
ли проверять гораздо жёстче?

Нет, вообще не чувствую. Допинг-
офицеры ведь наведываются мо-
ментами. То приезжают раз в месяц, 
то нет. У меня в основном много проб 
из-за большого количества стартов. 
На каждом из них берут кровь и мочу. 
А между соревнованиями они в основ-
ном не приезжают. Очень редко. По-
следний раз это было в июне-июле пе-
ред молодёжным чемпионатом мира. 
Регулярного дозора нет.

Держите в голове, что рано утром може-
те внезапно услышать стук в дверь?

Конечно. Мы же постоянно запол-
няем дневник, где будем находиться 
в определённый час. Поэтому я всег-
да жду допинг-офицеров. Даже ког-
да утром сплю, слышу, как едет лифт. 
И думаю: «О, может, это ко мне!» Смо-
трю на часы: нет, поздно или рано.

У вас такая обострённая бдительность?
Ну у меня вообще жилой дом и квар-

тира так устроены, что лифт даже при 
закрытой двери хорошо слышно. Осо-
бенно там, где я сейчас живу в Челябин-
ске. Поэтому всегда жду, что проверяю-
щие позвонят в квартиру.

Если доберётесь до Олимпиады в Токио, 
готовы там биться за медали?

Конечно. Любой спортсмен, кото-
рый туда едет, намерен бороться за ме-
даль. У нас такой тяжёлый вид спорта, 
что невозможно предсказать, кто побе-
дит. Сегодня одни выигрывают, завтра — 
другие. Поэтому будем готовиться и на-
деяться на лучшее.

Шотландский килл
Сборная России может досрочно выйти на Евро-2020

Севастиан Терлецкий

С борная России по футболу в четверг 
проведёт важнейший матч в рам-

ках квалификации чемпионата Европы 
2020 года. Впервые после ЧМ-2018 наша 
национальная команда сыграет в Мо-
скве на 80-тысячной арене «Лужников», 
где сопротивление ей постарается ока-
зать сборная Шотландии. Подопечные 
Станислава Черчесова имеют отличную 
возможность досрочно обеспечить себе 
выход в финальную часть континенталь-
ного первенства, но для этого должно 
сложиться сразу несколько факторов.

�� ВОПРОС ОДНОГО ТУРА

Сборная России может пробиться 
на Евро-2020 ещё за три тура до оконча-

ния квалификационного этапа. Для это-
го необходимо обыгрывать шотландцев 
дома, а также надеяться на ничейный 
исход во встрече ближайших пресле-
дователей — национальных команд Ка-
захстана и Кипра. В случае если одна 
из них наберёт больше одного очка в оч-
ной встрече, победа нашей сборной над 
британским коллективом не потеряет 
важности — футболисты смогут более 
спокойно чувствовать себя на финиш-
ном отрезке.

— Уверен, что шотландцы серьёзно го-
товятся к матчу с россиянами, — сказал 
«Известиям» экс-защитник сборной Рос-
сии Юрий Ковтун. — Победа даст бри-
танцам хоть какие-то шансы на выход 
в финальную часть, поэтому с мотива-
цией у соперника проблем не будет. На-
шим футболистам стоит держать это 

в голове и ни в коем случае не расслаб-
ляться.

Выездная игра с Шотландией про-
шла всего месяц назад в Глазго. Тогда 
сборной России удалось добиться во-
левой победы — 2:1. Многие эксперты, 
да и сами игроки считали, что этот матч 
станет ключевым в квалификации. По-
допечные Черчесова проявили характер, 
продемонстрировали класс и сумели 
добиться нужного результата. Это по-
зволяет более уверенно подходить к до-
машней встрече с шотландцами.

— В первой игре наши футболисты 
выглядели намного лучше соперни-
ка, — поделился с «Известиями» бывший 
тренер сборной России Сергей Балах-
нин. — Конечно, у британцев есть опреде-
лённые резервы, чтобы сыграть лучше, 
но я не ожидаю, что в Москву приедет 
совершенно другая команда. В выезд-
ном матче сборная России показала, что 
способна играть с Шотландией и спокой-
но обыгрывать эту команду. Если гово-
рить о нашем составе, то я жду минимум 
изменений. Скорее всего, замены могут 
быть обусловлены только проблемами 
со здоровьем у кого-то из футболистов 
стартовой обоймы.

Сборная России наконец возвраща-
ется в Москву. После матча 1/8 финала 
чемпионата мира 2018 года против Ис-
пании (1:1 в основное и дополнитель-
ное время, победа в серии пенальти 4:3) 
наша команда ещё не играла в столице. 
Теперь же подопечные Станислава Чер-
чесова вновь сыграют на главном ста-
дионе страны — в «Лужниках». В сре-

ду было официально объявлено, что 
на игру уже продано более 60 тыс. би-
летов. Всего же арена вмещает 81 тыс. 
человек.

— Уверен, ни о какой недооценке со-
перника после первого матча и речи 
быть не может, — отметил в беседе с «Из-
вестиями» экс-нападающий сборной 
России Дмитрий Булыкин. — Черчесов 
просто не позволит, чтобы такие мыс-
ли появлялись у кого-то из футболистов. 
В крайнем случае Артём Дзюба заведёт 
партнёров. Да и заполненные «Лужники» 
должны стать отличной мотивацией.

�� НОВЫЕ ЛИЦА  
И ПРОВЕРЕННЫЕ БОЙЦЫ

В целом состав сборной России на ок-
тябрьский сбор не преподнёс никаких 

сюрпризов. Хотя появились в коман-
де и новые лица. В частности, вызов 
получили защитник «Ростова» Дмит-
рий Чистяков и форвард «Крыльев Со-
ветов» Александр Соболев. Послед-
ний на данный момент является одним 
из лучших бомбардиров РПЛ. У Соболе-
ва, как и у узбекского нападающего «Ро-
стова» Эльдора Шомуродова, по 10 заби-
тых мячей в 12 турах чемпионата России. 
Но Александр два мяча забил с пеналь-
ти, так что формально идёт на второй 
строчке в списке снайперов лиги.

— Новички однозначно заслужили 
место в сборной, — сказал «Извести-
ям» экс-полузащитник национальной 
команды Александр Мостовой. — Ребя-
та хорошо проявили себя в этом сезоне 
и получили приглашение — так и долж-
но быть. Однако вряд ли им дадут шанс 

выйти на поле уже в ближайших матчах. 
Всё-таки этот сбор для Соболева и Чи-
стякова больше ознакомительный. Тре-
нерский штаб должен увидеть их в тре-
нировочном процессе, познакомиться 
поближе. У сборной есть основной со-
став, и сейчас нет смысла что-то карди-
нально менять.

Были в составе и вынужденные за-
мены, сделанные непосредственно 
перед началом тренировочного сбо-
ра. Из-за травмы ближайшие матчи 
команды пропустит хавбек «Спартака» 
Роман Зобнин. Его заменил полузащит-
ник «Рубина» Павел Могилевец. Также 
повреждение получил фланговый хав-
бек «Локомотива» Рифат Жемалетди-
нов, и вызов в сборную получил его од-
ноклубник Владислав Игнатьев. В этом 
сезоне Игнатьеву, который долгое вре-
мя занимал позицию правого защитни-
ка, приходилось нередко менять своё 
место на поле.

— Не знаю, на какой позиции буду 
играть в сборной — где скажут, там 
и вый ду, — заявил «Известиям» Владис-
лав Игнатьев. — Очень хочется помочь 
национальной команде, если мне предо-
ставят такую возможность. Наша цель — 
набрать шесть очков в ближайших мат-
чах и решить задачу входа на Евро.

Дебютант сборной Соболев был вы-
зван в национальную команду только 
из-за травмы форварда «Локо» Фёдо-
ра Смолова. Изначально одного из луч-
ших снайперов РПЛ в составе не было. 
Станислав Черчесов мотивировал это 
тем, что 22-летнему нападающему нуж-
но проявить стабильность на более дли-
тельной дистанции. Однако из-за не-
предвиденных обстоятельств пришлось 
форсировать события.

В предыдущем матче в «Лужниках» подопечные Черчесова вышли  
в четвертьфинал ЧМ-2018, обыграв по пенальти испанцев

Первый матч под руководством 
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